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Надбавки не надо
В РФ могут ввести госрегулирование наценок на социально значимые товары

Евгения Перцева

М инсельхоз поддержал предложе-
ние депутатов о госрегулировании 

наценок на социально значимые про-
дукты, узнали «Известия». В ведомстве 
полагают, что ограничивать надбав-
ки для оптовой и розничной торговли 
на 5 и 15% соответственно нужно только 
в исключительных случаях, например, 
когда цены растут на 10% и более в те-
чение двух месяцев. Против выступают 
Минпромторг, МЭР, Минфин. Министер-
ствам придётся снимать противоречие 
на дополнительном совещании в пра-
вительстве. В каких случаях этот под-
ход может быть оправдан и что об этом 
думают в отрасли — в материале «Из-
вестий».

В правительстве готовят проект 
отзыва на законопроект депутатов 
«Справедливой России» о поправках 
в закон о торговле, «Известия» оз-
накомились с ним. Парламентарии 
предложили позволить региональ-
ным властям ограничивать наценки 
оптовой и розничной торговли 5 и 15% 
соответственно. Речь идёт только 
о социально значимых товарах, это 
чуть более 20 наименований, в список 
входят говядина, мясо птицы, масло, 
хлеб и так далее. Такой подход позво-
лит предотвратить ситуации, при ко-
торых торговые сети завышают цены 
на товары, а также поддержать граж-
дан, полагают депутаты. Этот зако-
нопроект уже внесли в Гос-
думу.
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Миграционный тезис
Что ждёт сирийских беженцев в ЕС после ухода Асада

Иван Дубровин

В опрос сирийского кризиса должен 
быть вынесен на повестку ближай-

шей пленарной сессии Европарламента, 
сообщил «Известиям» евродепутат Тьер-
ри Мариани. Он подтвердил обеспоко-
енность своей парламентской группы 
возможностью новой волны сирийских 
беженцев. Между тем ряд стран Европы, 
напротив, надеется, что число мигран-
тов сократится. В Германии уже прио-
становили предоставление убежища 
для беженцев из Сирии под предлогом, 
что в Дамаске произошла смена власти 
на более «демократичную». Франция 
и Австрия тоже готовы принять подоб-
ные меры. О том, изменится ли миграци-
онная ситуация в ЕС после падения ре-
жима Асада, — в материале «Известий».

Несмотря на то что в повестке бли-
жайшей сессии Европарламента, стар-
тующей 16 декабря, не стоит обсужде-
ние сирийского кризиса, такая тема, 
скорее всего, будет добавлена в пере-
чень дискуссий, подтвердил «Извести-
ям» депутат ЕП от Франции Тьерри Ма-
риани.

— Вероятнее всего, состоятся экс-
тренные дебаты. В первый день пле-
нарной сессии Европарламента всегда 
есть возможность вынести на повест-
ку экстренные дебаты. Сирия, Грузия 
и Румыния сейчас не стоят в повест-
ке. И я думаю, что эти три темы как раз 
и будут рассмотрены в срочном поряд-
ке, — сказал он.

Евродепутат подтвердил, что его 
парламентская группа «Патриоты 

за Европу» опасается новой волны бе-
женцев.

— Наивные европейцы радовались 
в 2003 году падению Хусейна, в 2011 году 
праздновали падение Каддафи и те-
перь радуются концу правления Асада. 
И каждый раз оказываются в одной лод-
ке с исламистами, лицом к лицу с соз-
данным хаосом, — добавил он.

10 декабря вооружённая оппозиция, 
захватившая власть в стране, поручи-
ла сформировать новый кабинет мини-
стров Мухаммеду аль-Баширу, ранее 
возглавлявшему так называемое Сирий-
ское правительство спасения в зоне деэ-
скалации Идлиб. Сам он сообщил в эфи-
ре телеканала Al Arabiya о состоявшемся 
заседании, посвящённом передаче дел 
от бывшего кабинета министров Асада 
временному сирийскому правительству. 
При этом переходный период должен за-
вершиться 1 марта 2025 года.

Таким образом, может показаться, 
что пока ситуация развивается так, как 
того желал оставивший президентский 
пост и покинувший страну Асад, кото-
рый, напомним, указал «осуществить 
передачу власти мирным путём». Вме-
сте с тем обстановка в стране остаётся 
крайне напряжённой, и нет гарантий, 
что Сирия не погрузится в хаос граж-
данской войны, учитывая неоднород-
ность оппозиции и отсутствие крепкой 
власти. Добавим, что из тюрем страны 
выпущено большое число заключён-
ных, среди которых немало боевиков 
террористических группировок. Кро-
ме того, воспользовавшись ситуацией, 
Армия обороны Израиля захватила уже 
всю бывшую буферную зону Голанских 
высот и дошла до предместий Дамаска. 
Впрочем, ЦАХАЛ заявляет, что дальше 
буферной зоны не продви-
гался. 

«Российские двигатели будут безопасно 
возвращать ступени ракеты на Землю»
Генеральный конструктор «ОДК-Кузнецов» Павел Чупин — об отечественных 
силовых агрегатах для космоса, авиации и наземного применения

Андрей Коршунов

В России проектируют многоразовые 
ракетные двигатели, которые и по-

зволят безопасно возвращать отработав-
шие ступени сверхлёгких ракет на Землю. 
Об этом в интервью «Известиям» рас-
сказал генеральный конструктор «ОДК-
Кузнецов» Павел Чупин. Также он сооб-
щил о создании агрегатов для перекачки 
и сжижения газа, «зелёных» технологиях 
в двигателестроении и самом мощном 

в мире газотурбовозе. Подробнее о но-
вых отечественных силовых установках — 
в интервью «Известиям».

Павел Владимирович, ваша компания — 
флагман в создании ракетных двигате-
лей. Какие разработки ведутся в этой 
сфере?

Наше предприятие выполняет пол-
ный цикл по разработке и производ-
ству ракетных двигателей. В этом смыс-
ле оно является уникальным в контуре 

«Ростеха». Вся отечественная пилоти-
руемая космонавтика летает на дви-
гателях, которые изготовлены нашим 
предприятием. Если говорить о двига-
теле НК-33, то он не только изготовлен, 
но и разработан в ПАО «ОДК-Кузнецов».

Из новых проектов сейчас выполня-
ется эскизное проектирование двигате-
лей первой и второй ступеней, которые 
работают на паре кислород–керосин, 
для новейшей сверхлёгкой 
ракеты-носителя. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 11.12.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,6566   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8761   ДИРХАМ ОАЭ 27,2382   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,379   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2533   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1961   ДОЛЛАР США 100,0324   ЕВРО 106,2024   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6603 
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Квартиры под ключевую
Доля льготной ипотеки на новостройки превысила 90% —  
рынок почти полностью живёт за счёт дотаций от государства

Мария Колобова

Доля льготных программ 
в выдачах ипотеки на пер-

вичном рынке жилья превыси-
ла 90%, то есть сейчас он прак-
тически полностью живёт за счёт 
дотаций от государства, расска-
зал «Известиям» директор депар-
тамента финансовой политики 
Минфина Алексей Яковлев. В ве-
домстве считают оптимальным 
уровень 25%. Однако поднимать 
ставки по госпрограммам не пла-
нируют. Для нормализации си-
туации сейчас нужно охладить 
кредитование, чтобы быстрее 
создать условия для снижения 
ключевой, полагают в министер-
стве. По оценкам экспертов, в на-
чале 2025-го рыночные ставки 
по ипотеке достигнут максиму-
ма, но потом начнут снижаться.

До кардинального ужесто-
чения денежно-кредитной по-
литики (ДКП) доля льготных 
программ в выдачах ипотеки 
на первичном рынке состав-
ляла 80–85%. Сейчас она уже 
превысила 90%, рассказал «Из-
вестиям» директор департа-
мента финансовой политики 
Минфина Алексей 
Яковлев. f
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Военторг уместен
Украина может понизить возраст призыва в обмен на ракеты

Леонид Самуна, Ирина Горбунова

В ладимир Зеленский и его окружение 
рассматривают вопрос снижения мо-

билизационного возраста исключитель-
но как предмет для торга с Западом, за-
явил «Известиям» посол по особым 
поручениям МИД РФ по преступлени-
ям киевского режима Родион Мирошник. 
По его мнению, на такой шаг Украина всё 
же может пойти в случае дальнейшего 
получения дальнобойных ракет. Запад 
уже давно призывает Киев к понижению 
мобилизационного возраста, в том чис-
ле обещая обеспечить новобранцев не-
обходимой экипировкой и оружием. Экс-
премьер страны Николай Азаров считает, 
что её власти в итоге пойдут на снижение 
возрастной планки, однако это лишь усу-
губит демографический кризис. По его 
словам, население Украины и так не пре-
вышает 19–20 млн человек, что в разы 
меньше официальной статистики.

— Сегодня Зеленский и его окруже-
ние вопрос снижения мобилизаци-
онного возраста рассматривают ис-
ключительно как предмет для торга 
с Западом: вы нам дайте дальнобойные 
ракеты или что-то иное, а мы в благо-
дарность снизим мобилизационный 
возраст. В любом случае это ресурс, 
который сегодня расторговывают ки-
евские правители, — заявил «Извести-
ям» посол по особым поручениям МИД 
РФ по преступлениям киевского режи-
ма Родион Мирошник.

Владимир Зеленский продолжает 
настаивать на больших поставках во-
оружения от США, в частности ракет. 
А пока, судя по официальным заявле-
ниям, мобилизацией 18-летних граж-
дан Киев не занимается.

«Приоритетом должны быть по-
ставки ракет и снижение военного 
потенциала России, а не снижение 
призывного возраста в Украине, — на-
писал Зеленский в социальных се-
тях. — Мы не должны компенсировать 
нехватку оборудования и подготовки 
молодостью солдат».

Украинский президент неодно-
кратно заявлял: проблема ВСУ за-
ключается именно в недостатке воо-
ружения и оснащения подразделений, 
а не в нехватке личного состава. При 
этом американская сторона, наобо-
рот, объясняет провалы ВСУ на фрон-
те недостаточной укомплектовкой 
вооружённых сил Украины. Впрочем, 
учитывая непостоянство Зеленского, 
решение о снижении призывных пара-
метров может поменяться в любой мо-
мент. Скорее всего, мобилизационный 
возраст будет понижен, заявил в бесе-
де с «Известиями» экс-премьер Украи-
ны Николай Азаров.

— Может быть не до 18 лет, могут 
вначале сделать до 23, потом ещё раз — 
до 21. То, что они пойдут на это, — 100%, 
но не думаю, что пойдут на это сразу. 
Будет постепенное снижение, — про-
гнозирует он.

Накануне в Госдепе заверили, что 
Вашингтон в случае принятия Киевом 
решения о снижении мобилизацион-
ного возраста с 25 до 18 лет экипирует 
и вооружит новобранцев всем необ-
ходимым. Представитель Госдепар-
тамента Мэттью Миллер, однако, от-
метил: финальное решение о составе 
вооружённых сил должны принимать 
киевские власти. Ранее сообщалось, 
что в конце ноября администрация 
Джо Байдена призвала Киев как мож-
но скорее понизить призывные кри-

терии для решения проблемы нехват-
ки военных.

Постоянному давлению властей 
в Вашингтоне на Украину нужно уде-
лить особое внимание. Дело в том, что 
на протяжении всего конфликта про-
слеживается полная зависимость Ки-
ева от западных и в частности аме-
риканских ресурсов. И, несмотря 
на то что на некоторых отрезках укра-
ино-западного взаимодействия про-
тиворечия между ними случались, 
Зеленский никогда не пойдёт на кон-
фронтацию с США и ЕС.

— Украинские элиты и Зеленский 
лично являются наиболее зависимой 
от Запада частью Украины, если и бу-
дет раскол, то Зеленский отколется 
скорее от Украины, нежели от Запа-
да. За весь свой период у руля он де-
монстрирует, что за своё нахождение 
при власти готов заплатить Украи-
ной и её народом. Они для него просто 
ресурс, который до него никто не ре-
шался распродавать, — полагает Роди-
он Мирошник.

Сегодняшние действия Киева мно-
гие связывают с будущим приходом 
в Белый дом Дональда Трампа, ко-
торый может потребовать от Украи-
ны начать мирные переговоры с РФ. 
После трёхсторонней встречи Трам-
па, Макрона и Зеленского в Париже 
7 декабря избранный президент США 
заявил, что украинский лидер готов 
к прекращению огня и сделке, хотя 
сам Зеленский потом отверг призыв 
американского политика прекра-
тить огонь и проигнорировал его сло-
ва о возможном заключении догово-
рённостей.

«Деградация ОБСЕ по всем измерениям                  безопасности принимает катастрофические размеры»
Постпред РФ при организации Александр Лукашевич — о её недееспособности,                                      роли в решении украинского кризиса и сложностях в работе с западными оппонентами

Права и порядок
С какими предложениями члены СПЧ пришли к Путину
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Найти и обеспечить
В Минобороны на фоне отставок решили ввести должности офицеров-снабженцев

Богдан Степовой, Владимир Матвеев, 
Юлия Леонова

В батальонах ВДВ планируется вве-
сти должности заместителя коман-

дира по тылу. Офицеры будут отвечать 
за снабжение боеприпасами, снаряже-
нием, амуницией и другими материаль-
ными средствами. Эксперты отмечают: 
замы по тылу должны помочь своевре-
менному снабжению подразделений 
всем необходимым — это в условиях бо-
евых действий имеет важное значение. 
Также они напомнили, что СВО вскрыла 
серьёзные проблемы в структурах ма-
териально-технического обеспечения 
Вооружённых сил РФ. Некоторые вы-
сокопоставленные генералы стали фи-
гурантами уголовных дел, среди них — 
экс-замминистра обороны по тыловому 
обеспечению Дмитрий Булгаков.

В штатное расписание батальонов 
ВДВ будет введена должность замко-
мандира по тылу. В сложившихся ус-
ловиях, особенно если батальон ведёт 
боевые действия, на офицеров мате-
риально-технического обеспечения 
(МТО) ложится большая ответствен-
ность — от их работы во многом зави-
сит боеспособность подразделений. 
По этой причине было решено ввести 
новую должность, рассказали «Изве-
стиям» источники в Минобороны РФ.

По словам собеседников «Известий», 
эти должности в батальонах были 
упразднены во времена, когда главой 
военного ведомства был Анатолий Сер-
дюков. На данном этапе в подразделе-
ниях ВДВ их решили вернуть.

СВО показала, что нужно тем или 
иным формированиям для эффектив-
ной боевой работы и на что стоит об-
ратить внимание, рассказал «Извести-
ям» военный эксперт Виктор Литовкин.

— Заместитель командира батальо-
на по тылу получит подчинённых, кото-
рые ему будут помогать решать вопро-
сы снабжения, наверняка увеличится 
количество транспорта, — объяснил 
эксперт. — Скорее всего, это будет офи-
цер в звании майора: командир бата-

льона обычно в звании подполковника, 
а его замы на ступеньку ниже. Конечно, 
офицеры в должности заместителя ко-
мандира батальона по тылу будут иметь 
гораздо большие авторитет и полномо-
чия. Это оправданно. Им отвечать за то, 
чтобы военнослужащие подразделения 
были обеспечены всеми видами поло-
женного им довольствия.

Опыт СВО, отметил эксперт, показы-
вает: батальоны часто действуют в от-
рыве от основных сил полка, также они 
часто выделяют штурмовые группы для 
самостоятельных действий.

— Для них нужны дополнительные 
боеприпасы, продукты, оснащение, 
амуниция и многое другое, — продол-
жил Виктор Литовкин. — Усложняется 
и логистика доставки. Исходя из этого 
ясно, что вопросы снабжения надо ре-
шать на более высоком уровне. По этой 
причине введение новой должности 
оправданно. Важно, что решение роди-
лось в ходе специальной военной опера-
ции, значит, оно продиктовано жизнью.

Командирам батальона приходит-
ся решать множество задач, связанных 
с тыловым обеспечением своего подраз-
деления, рассказал «Известиям» доцент 
РЭУ имени Плеханова полковник Алек-
сандр Перенджиев.

— В условиях СВО, когда батальоны 
стали более самостоятельными такти-
ческими единицами, актуализировался 
вопрос обеспечения их действий, — от-
метил он. — Вопросы МТО стали бо-
лее сложными и важными, а грамот-
ное распределение ресурсов на уровне 
полка, куда входит несколько батальо-
нов, затруднительным. В зависимости 
от решаемых боевых задач у батальо-
нов могут быть разные запросы. Теперь 
их и формулировать, и решать придёт-
ся батальонным заместителям по тылу. 
Раньше во многом эти обязанности ло-
жились на комбата, но на линии боевого 
соприкосновения он должен занимать-
ся боевой работой. Теперь его разгрузят.

СВО вскрыла довольно много про-
блем в структурах материально-техни-
ческого обеспечения Вооружённых сил 

РФ. В ходе проверки были найдены мас-
совые нарушения, по итогам которых 
возбуждены уголовные дела против вы-
сокопоставленных генералов.

26 июля задержан по делу о корруп-
ции экс-замминистра обороны по ты-
ловому обеспечению генерал армии 
Дмитрий Булгаков. Он был арестован 
и отправлен в СИЗО «Лефортово». Как 
сообщали в суде, в заключённых с Ми-
нобороны контрактах были заведомо 
завышены расходы на приготовление 
питания, а качество продукции не соот-
ветствовало условиям договора. Сейчас 
Булгаков находится под стражей.

Замкомандующего Ленинградским 
военным округом генерал-майор Вале-
рий Муминджанов 2 сентября аресто-
ван за получение взятки в особо круп-
ном размере. По данным следствия, 
генерал, будучи руководителем депар-
тамента ресурсного обеспечения Мино-
бороны, получил взятку на сумму более 
20 млн рублей за то, что способствовал 
заключению договоров на поставку об-
мундирования на 1,5 млрд, в том числе 
и в зону СВО.

Начальник автобронетанковой 
службы Центрального военного окру-
га генерал-майор Денис Путилов 18 сен-
тября этого года был задержан за полу-
чение взятки в особо крупном размере. 
По данным следствия, генерал получил 
её от предпринимателя за предоставле-
ние преференций при заключении госо-
боронзаказа.

Работы в этом направлении ещё мно-
го, рассказал «Известиям» Александр 
Перенджиев.

— Важно то, что по стратегическим 
направлениям порядок наводят, — от-
метил он. — Теперь надо обеспечить 
успех на тактическом уровне. То есть 
добиться чёткой работы всего меха-
низма, вникнуть в детали. Кроме того, 
надо усиливать контроль над тыловы-
ми структурами, особенно в условиях 
боевых действий.

Ранее «Известия» писали, что в Рос-
сии сформируют первую бригаду ма-
териально-технического обеспечения 
Воздушно-десантных войск. Форми-
рование будет подчиняться непосред-
ственно командованию ВДВ и работать 
в интересах десантников.

Новое соединение будет полностью 
оснащено техникой, приспособленной 
для перевозки военно-транспортными 
самолётами и вертолётами.

Причём практически вся техника 
соединения сможет десантироваться 
посадочным способом, а часть машин — 
даже парашютным.

Появление бригады значительно 
повысит автономность и боевые воз-
можности «крылатой пехоты». Бригада 
МТО будет незаменима при длитель-
ных боевых операциях и развёртыва-
нии за рубежом. При создании новой 
структуры был использован опыт, по-
лученный в ходе СВО и применения сил 
ОДКБ в миротворческих операциях.

Екатерина Хамова

О БСЕ не сможет способствовать уре-
гулированию украинского кризиса 

и стать площадкой для мирных перего-
воров по этой теме, заявил «Известиям» 
постоянный представитель РФ при орга-
низации Александр Лукашевич. И всё же, 
несмотря на общую деградацию инсти-
тута ОБСЕ и сложности в донесении по-
зиции нашей страны до Запада, Москва 
видит важным продолжать своё член-
ство: указаний от руководства страны 
о заморозке или приостановке россий-
ского участия не поступало. Что каса-
ется мальтийского председательства 
в 2024 году, государству удалось частич-
но учесть нашу позицию. Об итогах года 
в ОБСЕ, трудностях в работе с партнёра-
ми и проблемах организации — в эксклю-
зивном интервью Александра Лукаше-
вича «Известиям».

В прошлом году глава МИД РФ Сергей 
Лавров заявил о полной деградации все-
го того, что было создано в рамках ОБСЕ, — 
по всем трём направлениям в сфере безо-
пасности. Стала ли при председательстве 
Мальты работа ОБСЕ более конструктив-
ной? Как в целом вы оцениваете год под 
председательством Мальты?

Сергей Лавров развивал на Сове-
те министров иностранных дел ОБСЕ 
на Мальте свои тезисы, которые были 
чётко донесены ещё в прошлом году. 
Действительно, деградация по всем 
измерениям безопасности принимает 
катастрофические размеры. Органи-
зация в силу воли действующих пред-
седательств занимается неконсенсус-
ными разработками. И главное — это 
украинская тема, которая не получила 
и не могла получить консенсусного одо-
брения, а это важнейшее условие рабо-
ты любого председательства.

В том виде, в котором представлена 
украинская тема в ОБСЕ начиная с 2014–
2015 годов, не получала общего одобре-
ния. Последние два года тема раскручи-
вается в отношении РФ, и русофобский 

настрой западного большинства пока-
зывает, что договориться по этой теме 
абсолютно невозможно, особенно с учё-
том динамики СВО.

Мальтийское председательство 
чуть отличается в позитивную сторо-
ну от предыдущих. Мальтийцы попы-
тались частично учитывать позицию 
российской стороны и других госу-
дарств-участников, которые не идут 
на поводу у антироссийской пропаган-
ды. Им удалось выстроить минимальные 
рамки взаимодействия, которые позво-
лили результативно решить некоторые 
функциональные проблемы на заседа-
нии Совета министров иностранных дел.

При этом Мальта как член ЕС боль-
ше была склонна учитывать мнение 
своих патронов, нежели руководство-
ваться мнением всех государств-участ-
ников. Но в рабочем режиме наше пост-
предство неплохо взаимодействовало 
с мальтийскими коллегами. Мальтий-
ское председательство отличалось же-
ланием найти точки соприкосновения.

Насколько эта структура нужна или по-
лезна для России?

Это большой вопрос, но пока, види-
мо, наши усилия нужны российскому 
руководству. Это очень чётко записано 
и в концепции внешней политики, ко-
торая была утверждена указом прези-
дента в марте 2023 года.

Стоит задача на формирова-
ние новой модели сосуществования 
с европейскими государствами, по-
зволяющей обеспечить безопасное, 
суверенное и поступательное разви-
тие России, её союзников и партнёров, 
прочный мир в европейской части Ев-
разии, в том числе с учётом потенциа-
ла многосторонних форматов, включая 
ОБСЕ. Другое дело — то, в каком состоя-
нии мы имеем эту организацию почти 
через 50 лет после её создания.

В своё время это была некая голубая 
мечта отцов-основателей Хельсинкско-
го Заключительного акта — построить 
Европу без войн, без конфронтации, 
чтобы люди сотрудничали, ездили 
друг к другу, решали проблемы мир-
ными средствами, уважали интересы, 
культуру, этническую самобытность 
друг друга и так далее. Всё это вошло 
в Хельсинкский Заключительный акт. 
По мере развития событий эта краси-
вая мечта или, можно сказать, красави-
ца превратилась в свой антипод, в чудо-
вище — это абсолютно не похоже на то, 
ради чего работали поколения, подчёр-
киваю, поколения политиков и дипло-
матов, с тем чтобы выработать матрицу 
или модель общеевропейской безопас-
ности, которая простиралась бы от Ев-
ро-Атлантики до Евразии.

Говорить о релевантности нынеш-
ней ОБСЕ очень сложно. Вопрос остаёт-
ся открытым. Будем смотреть по мере 
развития событий. Предстоит очень 
сложный период при финском предсе-
дательстве в 2025 году.

По итогам 2024 года делаем вывод, 
что остаётся маленькая форточка для 
переосмысления теми, кто задумал пре-
вратить ОБСЕ в ещё один инструмент 
борьбы с Россией. Этого в принципе 
не может произойти, потому что при-
рода ОБСЕ даёт нам возможности доно-
сить нашу озабоченность этой ситуаци-
ей и влиять на решения, ведь консенсус 
остаётся в основе нашей организации, 
и это, по сути, гарантия её существова-
ния в дальнейшем. 2025 год во многом 

Несмотря на то что 
на некоторых отрезках 
украино-западного 
взаимодействия про-
тиворечия между ними 
случались, Зеленский 
никогда не пойдёт на 
конфронтацию с США 
и ЕС

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Анастасия Кирсанова

Т елефонное мошенничество возве-
дено на Украине в ранг госполи-

тики в качестве одной из линий атак 
на Россию. Об этом Владимир Путин 
заявил 10 декабря на заседании с чле-
нами Совета по развитию гражданско-
го общества и правам человека (СПЧ). 
Президент пообещал обратить внима-
ние Генпрокуратуры РФ на эту пробле-
му, он поручит ей рассмотреть пред-
ложения способов заблокировать вал 
звонков от злоумышленников. Помимо 
того, на заседании СПЧ были выдвину-
ты инициативы в области правозащи-
ты, среди них — создание специальных 
центров обучения языку для детей ми-
грантов, новой АНО «Национальный 
правозащитный комитет», а также 
международной неправительствен-
ной организации в рамках БРИКС, за-
нимающейся мониторингом соблюде-
ния прав человека.

Владимир Путин провёл 10 декабря 
ежегодное заседание СПЧ, оно прошло 
в режиме видеоконференции и было 
приурочено к Международному дню 
прав человека. На встрече обсуждал-
ся самый широкий спектр острых со-
циальных вопросов. В числе которых, 
например, качество образования в Рос-
сии. Во вступительной речи россий-
ский лидер призвал снизить бюрокра-
тическую нагрузку на учителей.

— У педагога должно быть как можно 
больше времени для того содержатель-
ного обучения, воспитания, к которо-
му он призван, а для этого необходимо 
снизить бюрократическую часть его 
работы, — отметил Владимир Путин. — 
Честно говоря, мы постоянно в послед-
нее время об этом говорим — о пере-
груженности различными отчётными 
документами и врачей, и педагогов, — 
давно говорим, всё время к этому об-
ращаемся. Надеюсь, что-то к лучшему 
меняется — наверное, пока не так мно-

го. Рассчитываю, что вы, будучи людь-
ми настойчивыми, сможете помочь до-
биться здесь видимых результатов.

Председатель СПЧ Валерий Фаде-
ев, в свою очередь, предложил вер-
нуть средний балл для оценки знаний 
школьников по предметам, по которым 
они не сдают ЕГЭ, — его можно учиты-
вать при поступлении в вузы. Глава го-
сударства поддержал эту инициативу. 
По словам Фадеева, такая мера необ-
ходима для повышения знаний в том 
числе по истории, географии и лите-
ратуре. Путин подчеркнул, что знание 
этих предметов необходимо препода-
вать комплексно, потому что они фор-
мируют наш культурный код.

«Если мы к истории обратимся, 
то в известные периоды истории, ког-
да наш народ сражался за свою незави-
симость, за будущее страны, наш про-
тивник говорил, что Советский Союз 
выигрывает на полях сражений бла-
годаря нашим учителям. Это правда. 
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ЛДПР: 35 лет с народом

Леонид Слуцкий

Политик

Вчитайтесь в эту статью. В ней не столь-
ко о самой партии, созданной наро-

дом и для народа, сколько о каждом 
из нас. О том, как выживали и старались 
не терять достоинства, о том, как вста-
ли с колен и не сгибались под напором 
предателей и врагов, о том, как вырасти-
ли достойных детей, дав им больше, чем 
было у самих...

В 1989 году мне 21. Как и другие тог-
да, ежедневно живу с ощущением по-
стоянной тревоги, с нарастающим ра-
зочарованием в том, что происходит. 
Брошенные «афганцы», забытые вете-
раны Великой Отечественной войны, 
бандиты и интердевочки...

Как и другие, ежедневно проста-
иваю в очередях за продуктами. Бо-
гатая страна, победившая фашизм, 
выстроилась в ожидании того, ког-
да «выбросят» дефицит: сахар, масло 
и, если особо повезёт, колбасу, мясо. 
По всей стране вспыхивают забастов-
ки.

В многочасовых очередях есть вре-
мя думать. И неужели это всё, на что 
мы можем рассчитывать? Здесь, сей-
час, со своими семьями? Что же ты, 
гордый русский, ждёшь подачки? 
Что же ты всё понимаешь, но ждёшь, 
что завтра всё наладится без тебя? 
Не стыдно перед своими родителями-
ветеранами и детьми?..

Знаю, что с такими мыслями в голо-
ве жил Владимир Жириновский. Сме-
лый, честный, неравнодушный. Бла-
годаря таким, как он, в России сегодня 
создан новый демократический поря-
док, разрушивший монополию КПСС.

Именно желание спасти свою стра-
ну, дать русским достойную жизнь 
привело к созданию Либерально-де-
мократической партии. Других при-
чин не было. Эта партия была создана 
народом и для народа.

И сам Жириновский был ярким 
представителем народа. С лихвой 
хлебнувшим нищеты, притеснений 
из-за того, что был русским в Казах-
стане, имевшим большой опыт борьбы 
с системой... Ему не надо было расска-
зывать о том, как живут люди, вернее, 
как выживают.

13 декабря 1989 года Владимир Жи-
риновский вместе с единомышленни-
ками создаёт Либерально-демокра-
тическую партию Советского Союза. 
Она становится первой оппозицион-
ной и первой народной партией. И та-
кой остаётся. В этом её отличие от тех, 
что создадут в кремлёвских каби-
нетах или представители олигарха-
та. Мы представляем интересы людей, 
у нас нет «хозяев».

С того дня прошло 35 лет. Это был 
непростой путь. Полный борьбы, на-
полненный человеческим горем и на-
деждами на будущее. Соприкосно-
вение и участие в жизни миллионов 
людей. К нам шли и идут тогда, когда 
плохо, когда ситуация безвыходная. 
Каждый день мы решаем проблемы. 
Мы всегда исходим из того, что по-
мощь человеку — это вклад в благопо-
лучие страны. Мы верим в людей. По-
этому и люди верят в нас. Стараемся 
не подвести.

У нас свой избиратель. Не чиновник, 
не бюджетник и не иждивенец. В цен-
тре внимания нашей партии всег-
да находится обычный человек, кото-
рый сам строит свою жизнь, отвечает 
за себя, свою семью и свою страну. Че-
ловек неравнодушный, производя-
щий и работящий. Нашего избирате-
ля не купишь за «три копейки». Страна 
и честь не продаются.

Наш избиратель гордится собой, 
своим профессиональным выбором, 
своей семьёй и страной. Он видит не-

справедливость и перекосы в реализа-
ции экономической и социальной по-
литики. Он остро чувствует это. Это 
надо выправлять. Говорить от имени 
этих людей правду, называя вещи сво-
ими именами, не прикрываясь общей 
риторикой. Продвигать на всех уров-
нях законотворческие инициативы 
в интересах нашего избирателя.

Появление и становление ЛДПР — 
это история становления новой Рос-
сии. И что бы ни происходило в стране 
— войны, теракты, катастрофы, попыт-
ки раскачать государство, мы не отхо-
дили от своих принципов. ЛДПР ни-
когда ни с кем не заигрывала. ЛДПР 
никогда не свернёт с курса Жиринов-
ского.

Для каждого из тех, кто сегодня но-
сит билет ЛДПР в кармане, имя Вла-
димира Жириновского является бо-
лее чем родным. Священным. Это отец, 
учитель, бескомпромиссный патриот, 
глубоко любивший Россию. Это при-
мер на многие поколения вперёд.

Память и уважение к его трудам 
мы пронесём через всю жизнь. Как 
и миллионы россиян, почитающих та-
лант и честность Владимира Вольфо-
вича. Эта народная любовь подчёр-
кнута вышедшим указом президента 
России Владимира Владимировича 
Путина о 80-летии политика.

Прошло уже более двух лет после 
ухода из жизни основателя ЛДПР.

А зачем ЛДПР без Жириновского? 
Во-первых, ЛДПР была, есть и будет 
партией Жириновского. Мы не отхо-
дили и не отойдём от принципов ос-
нователя партии. Во-вторых, тезисы, 
заложенные Жириновским более трёх 
десятилетий назад, по-прежнему ак-
туальны. Мы боремся за Русский мир, 
за русских и все малые народы стра-
ны, за достойную жизнь и призыва-
ем помогать в первую очередь своим, 
не прогибаться под «партнёров». Все 
сегодняшние инициативы развивают 
те тезисы, которые когда-то были за-
ложены Владимиром Жириновским. 
В-третьих, в нашу партию приходит 
много новых членов, молодых душой, 
которые чувствуют ответственность 
за страну и готовы приложить мак-
симум усилий для её возрождения. 
Наша большая семья крепнет день ото 
дня.

ЛДПР встала плечом к плечу с теми, 
кто готов работать на русскую Побе-
ду в специальной военной операции. 
Мы покажем всему миру, кто такой 
русский воин, что значит «запрещать 
русских», что значит русское вели-
чие. Ребята, мы гордимся вами! Побе-
да обязательно будет, а за ней — новые 
задачи по развитию России!

И ЛДПР снова будет рядом. Как бы 
сложно ни было. Мы чувствуем, что 
нужны людям. Доказательство это-
му — рост доверия граждан. Сегодня 
ЛДПР — первая оппозиционная пар-
тия. Наша борьба продолжается и на-
растает!

Нам предстоит искоренить ка-
тастрофическое неравенство меж-
ду людьми, регионами, вернуть авто-
ритет и уважение учителям, врачам, 
полицейским. Хотим, чтобы люди 
заводили детей — надо начать с их уве-
ренности в завтрашнем дне. Пере-
стать врать о том, что цены не растут, 
что всем на всё хватает. Сколько му-
жиков ежегодно умирает от алкоголя 
и наркотиков? Пора реализовать ини-
циативу Жириновского — учредить 
госмонополию на спиртное. И нашу 
программу «Назад в деревню», хва-
тит загонять всех в «пчеловейники». 
Пенсия стариков и детей-инвалидов 
должна быть не о выживании, а о жиз-
ни гражданина великой страны.

А что с мигрантами? Долго будем 
терпеть? Мы хозяева в своей стране. 
Поэтому наши дети должны свободно 
говорить на русском языке, не опаса-
ясь ходить по улицам. И нашу историю 
мы сами должны научиться хранить. 
Как и отстаивать интересы на между-
народном уровне. Это основа нашего 
самосознания и достоинства!

Поздравляю всех граждан России! 
В доме каждого есть что-то от ЛДПР, 
а в сердце — от Жириновского и его 
учеников.

ЛДПР — могущество и сила!
Наш закалённый дух непобедим.
ЛДПР! Великая Россия,
Мы никому тебя не отдадим!

МНЕНИЕ
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Надо делать это в совокупности», — от-
метил Владимир Путин.

Другой острой темой стал вопрос, 
связанный с миграционной полити-
кой. В начале ноября Совфед одобрил 
пакет законодательных инициатив, на-
правленных на борьбу с нелегальным 
перемещением через границу. Законо-
проекты были подготовлены и внесены 
в Госдуму группой из более чем 350 де-
путатов во главе с председателем ниж-
ней палаты Вячеславом Володиным 
и вице-спикером Ириной Яровой.

В СПЧ считают важным повышать 
ответственность работодателей 
за иностранцев, которых они пригла-
шают на работу. Как пояснил Фадеев, 
речь идёт в том числе об обоснованно-
сти въезда трудового мигранта в стра-
ну, обеспечении его медицинской 
страховкой, решении вопросов жилья. 
В СПЧ считают необходимым и созда-
ние механизма противодействия бес-
контрольному переходу трудовых 
мигрантов из одних сфер занятости 
в другие. При приглашении на рабо-
ту иностранцев, по мнению Фадеева, 
нужно руководствоваться «вахтовым 
методом» — приехал, легализовался, 
отработал контракт, уехал.

При этом проблемой остаётся во-
прос владения русским языком. Ра-
нее спикер Госдумы Вячеслав Володин 
заявил, что сейчас 41% детей мигран-

тов, обучающихся в школах, не знают 
или плохо знают наш язык. На встре-
че с Владимиром Путиным глава СПЧ 
предложил создавать специальные 
центры обучения языку для детей ми-
грантов. По словам Фадеева, члены 
СПЧ уже направили в Госдуму письмо 
с предложениями на эту тему.

Депутат Госдумы Ирина Филатова 
считает подобную идею неоднознач-
ной. Она полагает, что детей мигрантов 
в любом случае нужно разделять на тех, 
кто уже ассимилирован в российское 
общество и получил гражданство РФ, 
и тех, кто эти процессы ещё не прошёл.

— Для первой категории детей созда-
ние отдельных школ может быть истол-
ковано как дискриминация. Это будет 
изъятие из общих гражданских прав, 
закреплённых в Конституции РФ. Что 
касается детей из второй категории, 
то обучение в специализированных 
школах возможно, если их владение 
русским языком не подразумевает на-
хождения в общеобразовательных уч-
реждениях, — заявила она «Известиям».

При этом, по её мнению, финансиро-
ваться создание такого центра долж-
но не за счёт федерального бюджета, 
а за счёт либо работодателей, либо са-
мих мигрантов.

Значительная часть заседания 
была посвящена взаимодействию СПЧ 
с участниками СВО и их семьями. Вла-
димир Путин отметил важность рабо-
ты совета в тесном контакте с Обще-
ственной палатой и волонтёрскими 
организациями, а также фондом «За-
щитники Отечества». Путину, в частно-
сти, доложили о проблемах, связанных 
с поддержкой военнослужащих. Руко-
водитель АНО «Комитет семей воинов 
Отечества» Юлия Белехова рассказала 
о случае в Бурятии, где мужчину, отра-
ботавшего 20 лет в МЧС и участвовав-
шего в СВО, пытаются выселить из слу-
жебной квартиры вместе с его семьёй. 
Президент пообещал разобраться в си-
туации, а также проверить, как органи-
зована материальная поддержка семей 
участников СВО, пропавших без вести.

— Вы регулярно бываете на наших 
исторических территориях Донбасса 
и Новороссии, знаете о нуждах их жи-
телей. Все эти темы обязательно сегод-
ня обсудим. Особо подчеркну важность 
вашей работы по фиксации нарушений 
прав мирных жителей со стороны ки-
евского режима, а также совершаемых 
им военных преступлений. Вы продол-
жаете информировать об этом мировое 
сообщество, — сказал он.

В Международный день прав чело-
века президент высказался и о морато-
рии на смертную казнь, который дей-
ствует в РФ с 1997 года. Россия не вводит 
её даже в условиях проведения СВО, не-
смотря на то что «значительное число 
граждан и политических деятелей всё 
время поднимают этот вопрос», отме-
тил Владимир Путин. В качестве одно-
го из примеров гуманного обращения 
с людьми президент назвал снижение 
числа людей в местах лишения свобо-
ды. Он призвал продолжить эту работу 
и обратить особое внимание на условия 
содержания заключённых. Российский 

лидер также предложил подумать над 
созданием структуры, занимающей-
ся поддержкой людей, приезжающих 
с Украины. Один из членов СПЧ высту-
пил с идеей наделить этой обязанно-
стью фонд «Защитники Отечества», 
но Путин пояснил, что эта организа-
ция должна заниматься прежде всего 
защитниками собственной страны.

Участники встречи также затро-
нули вопрос международной пра-
возащитной деятельности. Путину 
доложили о создании автономной 
некоммерческой организации (АНО) 
«Национальный правозащитный ко-
митет». Кроме того, для дальнейшего 
развития международной правозащи-
ты член СПЧ Александр Ионов призвал 
президента поддержать инициативу 
о создании международной неправи-
тельственной организации в рамках 
БРИКС «с целью формирования новой 
глобальной архитектуры гуманности».

— Под эгидой этой организации бу-
дет работать мультиязычный монито-
ринговый правозащитный портал, где 
будет размещена общедоступная ито-
говая информация об отчётах по со-
блюдению прав человека в разных ре-
гионах, — сказал он.

Президент РФ идеи поддержал. 
К слову, позже в этот же день Влади-
мир Путин в Кремле встретился с ми-
нистром обороны Индии Раджнатхом 
Сингхом. Индия — важнейший партнёр 
России в БРИКС.

Руководитель компании «Крибрум» 
Игорь Ашманов затронул на встрече 
тему телефонного мошенничества. 
Он заявил, что с территории Украи-
ны совершаются миллионы звонков 
в день, цель которых запугивание или 
вербовка россиян. Путин подчеркнул, 
что обратит внимание Генпрокурату-
ры на проблему украинских мошен-
ников и поручит рассмотреть пред-
ложения способов заблокировать вал 
звонков от злоумышленников.

— По поводу того, что с территории 
Украины предпринимаются определён-
ные действия, это абсолютно точно, это 
нам известно, это возведено в ранг госу-
дарственной политики, это одна из ли-
ний атак на нас с вами, на наше населе-
ние, — отметил глава государства. — Это 
делают часто просто государственные 
органы либо органы или структуры, ко-
торые находятся под государственным 
украинским контролем.

Член комитета по политтехнологи-
ям Российской ассоциации по связям 
с общественностью Павел Склянчук 
полагает, что телефонные мошенни-
ки с Украины — это фактор угрозы нац-
безопасности.

— Очевидно, что они ощущают без-
наказанность, а для наших правоох-
ранителей расследовать такие дела 
фактически невозможно, в отличие, 
например, от случаев, когда вымога-
телями становятся россияне. Думаю, 
должны быть системные меры и от со-
товых операторов — по крайней мере 
до окончания СВО: если звонок пелен-
гуется с территории Украины, абонент 
должен быть об этом уведомлён, — за-
явил эксперт «Известиям».

9 декабря в ФСБ России обратили 
внимание, что спецслужбы недруже-
ственных стран, в частности Украи-
ны, всё активнее вовлекают россиян 
в незаконную деятельность с помо-
щью шантажа, попыток подкупа и об-
мана. Такие иностранные мошенники 
могут представляться сотрудниками 
правоохранительных органов. До это-
го, 14 октября, заместитель министра 
внутренних дел России Игорь Зубов 
сообщил, что на Украине существу-
ют кол-центры, которыми руководят 
спецслужбы страны. Деятельность 
этих незаконных организаций направ-
лена против российских граждан: зло-
умышленники сообщают о ложном ми-
нировании объектов в РФ и пытаются 
похитить у людей деньги.

Более 300 тыс. обращений поступило 
на «Прямую линию» с Путиным

Н а «Прямую линию президента России Владимира Путина», которая прой-
дёт 19 декабря, уже поступило 300 тыс. звонков. Об этом 10 декабря со-

общил официальный представитель Кремля Дмитрий Песков.
Пресс-секретарь президента отметил, что большая часть вопросов 

от женщин. «Мы имеем уже представление о возрастных параметрах 
тех, кто обращается. Мы имеем представление о том, что больше всё-
таки женщин обращается. Мы имеем представление о рейтинге из деся-
ти основных проблем», — сказал пресс-секретарь президента на брифин-
ге. Однако, какие именно темы беспокоят россиян, Песков не уточнил.

Владимир Путин уже получает доклады о содержании поступающих 
на «Прямую линию» обращений граждан. Дмитрий Песков заверил, что 
такие доклады будут делаться постоянно в преддверии мероприятия.

В этом году в подготовке к «Прямой линии» специалисты используют 
искусственный интеллект. «Работа ведётся очень напряжённая. “Росте-
леком” обеспечивает прекрасную инфраструктуру. И, конечно же, задей-
ствован искусственный интеллект. Гигачат Сбербанка, который очень эф-
фективно помогает нам анализировать поступающие обращения, чтобы 
потом уже информировать президента. Поэтому действительно — сейчас 
время такое, когда работа кипит», — уточнил Дмитрий Песков.

По его словам, аналитический центр действует круглосуточно, к ра-
боте привлекается Народный фронт.
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РФ

будет определяющим для дальнейших 
перспектив этого формата.

Какие основные трудности испытывает 
Россия в работе с партнёрами по ОБСЕ? 
Учитывая то, что все решения по линии 
организации должны приниматься кон-
сенсусом, стало ли сложнее добиваться 
этого консенсуса по мере того, как про-
должается конфликт на Украине? Прихо-
дится ли России идти на какие-то уступки?

На уступки мы никогда не шли 
и не идём. Это не в нашей природе. 
Мы стараемся добиваться максималь-
но тех целей, которые ставит руковод-
ство страны.

С каждым годом, особенно после 
начала СВО, становится гораздо слож-
нее достучаться до наших оппонен-
тов и донести до них истинные мотивы 
принятых российским руководством 
решений в контексте Украины, а это 
проецируется и на возможности для 
взаимодействия с этими оппонентами 
в Вене и в рамках мероприятий ОБСЕ.

Личное впечатление: когда я сидел 
в зале на пленарном заседании за мини-
стром, я ощутил, что нахожусь в окруже-
нии неких представителей искусствен-
ного интеллекта, которым заложили код 
«во всём виновата Россия», и, когда они 
встречают противодействие этому те-
зису, ответов мы не получаем.

Сергей Лавров задал целый ряд кон-
кретных вопросов: почему руководство 
ОБСЕ не реагировало ни на «Северные по-
токи», ни на грубейшие нарушения прав 
человека на Украине? На них не были полу-
чены ответы, а главная ценность диплома-
тии — диалог, пусть даже в конфронтаци-
онной обстановке. Всё же мы попытаемся 
сделать ещё какие-то движения, чтобы 
вернуть хотя бы какие-то элементы нор-
мальности в диалоге.

Вы описали ваши наблюдения во вре-
мя пленарной сессии ОБСЕ. По вашему 
мнению, наш министр был услышан или 
его слова прошли мимо присутствующих 
на заседании дипломатов?

Конъюнктура позволила Сергею 
Лаврову выступить третьим. Благода-
ря некоторым механизмам и при под-
держке наших партнёров нам удаётся 
выходить в первые ряды выступающих, 
и в этом есть смысл — задать тон мини-
стерским встречам.

Его слушали, и слушали очень вни-
мательно — и на пленарном заседании, 
и на рабочем ланче. Многие мне потом 
говорили, что слушали и записывали.

А вот то, что говорили наши оппо-
ненты, трудно воспринять как правду. 
Это грубая, ложная антироссийская 

линия, которую очень трудно воспри-
нимать объективно. Язык, которым 
пользовались некоторые представи-
тели, был неподобающим, он и близко 
не соответствует дипломатическому 
этикету — как брань на улице. Всё это 
сообщество — «евро-атлантическая ма-
фиозная группировка», с которой при-
ходится иметь дело и на пальцах объяс-
нять, что они не правы.

Возможно ли задействование миссии ОБСЕ 
в контексте урегулирования конфликта 
на Украине и может ли организация стать 
площадкой для мирных переговоров? Ви-
дите ли вы возможным возвращение мир-
ной миссии ОБСЕ на Украину?

Я видел, как ОБСЕ позорно прова-
лилась на Украине в 2015 году и как она 
не смогла предотвратить конфликт-
ное развитие ситуации на этой терри-
тории. У неё был откровенно выдаю-
щийся шанс прекратить кровопролитие 
и сделать именно ОБСЕ площадкой для 
выхода на договорённости и реализа-
цию Минских соглашений, гарантом ко-
торой она бы стала.

Но, разместив специальную мони-
торинговую миссию, она повела себя 
иначе, по сути, допустив жёсткую кон-
фронтацию между Киевом и Донбассом. 
Это было потворство киевскому режи-
му, с тем чтобы расправиться с неугод-
ными регионами и подготовить почву 
для агрессивных действий в отношении 
РФ. ОБСЕ не имеет права работать в кон-
тексте дальнейших шагов по урегули-
рованию украинского кризиса, она не-
дееспособна, она инструмент западного 
сообщества, которое не приемлет мир-
ные методы урегулирования споров.

Нигде на постсоветском простран-
стве — на Балканах или где бы ещё — 
ОБСЕ не показала свою способность 
предотвратить кризисные события.

Чувствует ли Россия влияние США на ра-
боту ОБСЕ?

Влияние, конечно, есть, и немалое, 
учитывая, что Вашингтон ведёт такую 
агрессивную антироссийскую линию 
и под неё подстраиваются очень мно-
гие. И надо признать этот факт.

Достижения Хельсинки — это пре-
жде всего компромиссные договорён-
ности россиян с американцами. Сейчас 
мы по-разному смотрим на роль и зна-
чение ОБСЕ в геополитических рамках — 
для них это не более, чем инструмент, для 
нас — это попытка сохранить какой-то ка-
нал коммуникаций в Евро-Атлантике.

Как будет при новой администрации, 
мне сложно пока сказать, но — по опы-
ту прошлого — из кризисных ситуаций 
мы выходили в значительной мере бла-
годаря взаимодействию с американцами.

Пока здесь работает исполняю-
щий обязанности [постпреда США] — 

говорящая пропагандистская голо-
ва. Будем смотреть, может, появится 
какой-то достаточно внятный предста-
витель новой администрации, с кото-
рым можно было бы хотя бы профес-
сионально обсуждать какие-то вещи 
и вырабатывать совместные решения.

В следующем году председательство 
в ОБСЕ перейдёт Финляндии. Чего ожи-
дает Россия от председательства Хель-
синки?

Ничего хорошего мы не ожидаем, 
учитывая, что Финляндия уже не та, ко-
торой мы давали разрешение возгла-
вить эту организацию в 2021 году.

Финские представители выдали не-
правильные сигналы на пленарном за-
седании, которое было открыто для 
прессы. По их словам, якобы все ми-
нистры или подавляющее большин-
ство послали сигнал, что дальше будут 
поддерживать Украину, что ОБСЕ нуж-
ны ресурсы. Понимаете, если бы я си-
дел и экзаменовал финского министра, 
я бы сказал: «Кол, идите готовьтесь».

Поэтому я и предполагаю, что даль-
нейшая работа с этим председатель-
ством непредсказуема, равно как 
и перспективы восстановления хоть 
какой-то нормальности в этой органи-
зации, но борьба — это всегда жёстко, 
но интересно.

При этом следующий Совет мини-
стров пройдёт не в Хельсинки, а в Вене. 
В юбилейный для этой организации год 
будет интересно посмотреть, станет ли 
это концом дороги или всё же мы со-
вместными усилиями попытаемся про-
ложить дополнительные возможности 
для сохранения диалога в этом формате.

« КОГДА Я СИДЕЛ В ЗАЛЕ НА ПЛЕНАРНОМ ЗАСЕДАНИИ, 
Я ОЩУТИЛ, ЧТО НАХОЖУСЬ В ОКРУЖЕНИИ НЕКИХ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА, 

КОТОРЫМ ЗАЛОЖИЛИ КОД «ВО ВСЁМ ВИНОВАТА РОССИЯ»
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Миграционный тезис
A Бои идут и на севере страны, 

где протурецкие формиро-
вания пытаются захватить контроли-
руемый курдами Манбидж.

Наравне со сценарием новой граж-
данской войны нельзя исключать и сце-
нарии последующей федерализации 
Сирии либо даже её распадения на не-
сколько государств. В Кремле счита-
ют, что Сирия переживает сейчас «пе-
риод неопределённости», что требует 
«глубокого анализа происходящих со-
бытий».

— Сейчас пока трудно предугадать 
окончательную форму, которая после-
дует за этим периодом неопределён-
ности, — сказал пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков.

Отвечая на вопрос «Известий» о воз-
можности нового миграционного кри-
зиса на фоне событий в Сирии, глава 
МИД РФ Сергей Лавров воздержался 
от прогнозов. «Это вещь непредсказуе-
мая. Проблема в тех, кто развязывал во-
йны в Ливии, в Ираке, кто сейчас довёл 
Сирию, попытавшись её тоже сделать 
страной со сменённым режимом ещё 
в 2011 году... до того состояния, в кото-
ром она находится. Они о последстви-
ях не задумываются. Беженцы за оке-
ан не бегут, как вы знаете. Поэтому 
европейцам стоило бы об этой пробле-
ме задуматься. Пусть они используют 
своё влияние, хотя, может, его там уже 
и не осталось, на Вашингтон, объясняя 
американцам, что подобные игры очень 
плохо заканчиваются».

В нынешней ситуации власти ЕС 
занимают пока выжидательную пози-
цию. Так, 9 декабря Еврокомиссия зая-
вила, что не поддерживает контактов 
с вооружённой оппозицией, в частно-
сти с представителями группировки 
«Хайят Тахрир аш-Шам» (ХТШ, призна-
на террористической и запрещена в РФ).

— ХТШ внесена в список террори-
стических организаций ЕС, это реше-
ние обязательно для всех стран Евро-
союза. Оно может быть пересмотрено 
только единогласно. Для его пересмотра 
мы должны оценить не столько их слова, 
сколько их действия, — отметили в ЕК.

Также Еврокомиссия пока не гото-
ва пересматривать санкции против 
юридических и физических лиц из Си-
рии. Отвечая на вопросы журналистов 
о миграционной ситуации в Евросоюзе 
в связи с ситуацией в Сирии, представи-
тель ЕК заявил: её пока рано комменти-
ровать. При этом его коллеги надеются, 
что большая часть диаспоры беженцев 
из Сирии в ЕС «будет счастлива вер-
нуться» обратно.

В Европейской службе пограничной 
и береговой охраны (Frontex) сообщили 
«Известиям», что наблюдают за ситуа-
цией на границе совместно с государ-
ствами — членами Евросоюза.

— Ещё рано обсуждать любые изме-
нения количества переходов границы 
ЕС, Frontex следит за ситуацией, — ска-
зал пресс-секретарь агентства Кшиш-
тоф Боровский.

В беседе с «Известиями» политолог 
и востоковед Роланд Биджамов пояс-
нил, что в данных условиях ожидать но-
вой волны сирийских беженцев в Евро-
пу не стоит.

— Им будет очень трудно устраи-
ваться, учитывая число сирийцев, ко-
торые там уже осели. Кроме того, если 
кто и побежит из Сирии, то это бу-
дут, скорее всего, сторонники режима 
Асада, а это те люди, которых не будут 
приветствовать в странах ЕС. Поэто-
му они будут бежать в сторону Ирака 
и в другие арабские страны. Вряд ли 
будут возвращаться и сирийские бе-
женцы из Европы в Сирию. Особенно 
молодёжь и представители меньшин-
ства, в числе которых христиане и ала-
виты. Для восточных христиан Евро-
па — это желанный рай и одновременно 
ловушка, потому что, по сути, всё ближ-
невосточное христианство убежало 
на Запад из-за ИГИЛ (признана терро-
ристической и запрещена в РФ. — «Из-
вестия»), — добавил он.

Но было бы наивно думать, что 
пришедшие к власти оппозиционные 
силы смогут построить кардинально 
новое общество. «Взаимоотношения 
между властью и обществом будут 
строиться приблизительно по той же 
схеме, которая была. То есть это ли-
дер, это партия и сам народ. Никакие 
структуры европейского типа не бу-
дут созданы в Сирии. Поэтому вернут-
ся только беженцы из стран Ближнего 
Востока, которым тяжело, а не те, что 
живут в Европе. И даже если вернут-
ся, они будут всеми силами пытаться 
сохранить европейский паспорт, если 
они им обзавелись»,— добавил Роланд 
Биджамов.

К слову, президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган заявил 9 декабря: Ан-
кара облегчит процесс добровольно-
го возвращения сирийских беженцев 
на родину. На начало декабря в Тур-
ции проживали более 2,93  млн си-
рийских беженцев, из которых более 
1,5 млн несовершеннолетние. По его 
словам, Турция уже открыла погран-
переход «Яйладагы» на границе с Си-
рией, чтобы облегчить передвижение 
беженцев на родину.

Будет всем премьером
В Сирии мало кто доволен новым главой правительства

Альберт Калашян 

Вооружённая сирийская оппозиция 
поручила Мухаммеду аль-Баширу 

сформировать новое правительство Си-
рии для переходного этапа. И, по послед-
ним данным, он уже сделал это. Столь 
скорые шаги вызвали недовольство не-
которых фракций. По информации «Из-
вестий», боевики, захватившие Дамаск, 
уже контактируют с сирийскими племе-
нами для обустройства страны. Тем вре-
менем «Сирийская национальная армия» 
при поддержке турецкой артиллерии ве-
дёт бои против поддерживаемых США 
курдских отрядов на севере республики. 
На этом фоне активизировались удары 
израильских войск по всей сирийской 
территории — по данным местных из-
даний, войска ЦАХАЛ достигли юга про-
винции Дамаск.

В Сирии началась постепенная пе-
редача управленческих полномочий 
от представителей правительства Ба-
шара Асада новым властям, контроли-
руемым группировкой «Хайят Тахрир 
аш-Шам» (террористическая организа-
ция, запрещена в РФ). Как выяснили «Из-
вестия», вооружённая оппозиция уже 
ведёт контакты с сирийскими племе-
нами в рамках формирования новых 
властных институтов.

— Мы находимся в контакте с во-
оружёнными группировками, для того 
чтобы сирийские кланы и племена сы-
грали важную роль в процессе строи-
тельства новой страны, разрешения 
споров, а также для содействия граж-
данскому и общественному миру в Си-
рии, — отметил в беседе с «Известиями» 
председатель Верховного совета сирий-
ских племён и кланов Мудар аль-Асаад.

По его словам, более 70% населения 
страны принадлежит кланово-племен-
ному сообществу.

— Сегодня на племенах лежит очень 
большая ответственность за возвраще-
ние стабильности, безопасности в Сирии, 
и всё это возможно при сотрудничестве 
арабских, курдских, друзских, алавит-
ских, туркменских и остальных сирий-
ских племён, особенно ассирийских хри-
стианских сект, — отметил аль-Асаад.

Ранее предполагалось, что будет соз-
дан переходный орган, который включит 
представителей Национальной коали-
ции революционных и оппозиционных 
сил (НКОРС) — структуры оппозиции, за-
висимой от внешних кураторов, прежде 
всего Турции и Катара. Однако первые 
шаги захвативших Дамаск больше го-
ворят о нежелании делиться властью.

Они поручили Мухаммеду аль-
Баширу сформировать правительство 
переходного периода. Сирийское агент-
ство SANA опубликовало видео встре-
чи аль-Башира, лидера «Хайят Тахрир 
аш-Шама» Ахмеда аш-Шараа и Мухам-
меда Гази аль-Джалали, который зани-
мал пост премьер-министра при Башаре 
Асаде. Поздно вечером 10 декабря ста-
ло известно: и.о. премьера Сирии за явил, 
что состав временного правительства 
страны сформирован, оно будет дей-
ствовать до марта 2025 года.

Аль-Башир — политик, который в ян-
варе 2024 года занял пост премьер-ми-
нистра Сирийского правительства 
спасения — самопровозглашённой ад-
министрации Идлиба, курируемой 
«Хайят Тахрир аш-Шамом». Он выходец 
из Идлиба, в период с 2022 по 2023 год 

занимал пост министра развития и гу-
манитарных вопросов в том же квази-
государственном правительстве, управ-
лявшем делами в Идлибе, куда со всех 
частей страны свозили вооружённые 
бандформирования в рамках соглаше-
ний по деэскалации.

Сейчас остро стоит вопрос о том, 
сможет ли «Хайят Тахрир аш-Шам» до-
стичь более широкого единства с дру-
гими сирийскими оппозиционными 
силами. Одной из ключевых причин ра-
зобщённости между террористической 
организацией и другими группировками 
остаются идеологические разногласия.

«Хайят Тахрир аш-Шам», несмотря 
на последние миролюбивые заявле-
ния, придерживается радикальной ис-
ламистской идеологии, что затрудняет 
её взаимодействие с более умеренными 
группировками, такими как «Свобод-
ная сирийская армия» и политически-
ми структурами оппозиции, поддержи-
ваемыми Западом.

Конечно, при наличии общего вра-
га в лице Башара Асада и его союз-
ников оппозиционные группы могли 
объединиться для выживания. Одна-
ко после взятия под контроль Дама-
ска неизбежно возникнет вопрос о пе-
рераспределении власти и ресурсов. 
Решение о назначении премьера уже 
вызвало беспокойство среди оппози-
ционных рядов. Этот шаг, по всей ви-
димости, не был согласован с другими 
фракциями.

«Московская платформа» сирийской 
оппозиции заявила: монополизация 
решения на основе менталитета воо-
ружённых группировок и перепрыги-
вание правовых рамок переходного про-
цесса, включая резолюцию 2254 СБ ООН 
и действующую сирийскую конститу-
цию, нанесут серьёзный ущерб всем це-
лям, за которые люди боролись на про-
тяжении последних лет. «Сирийский 
народ ни в коем случае не хочет перехо-
дить от одного индивидуального прав-

ления к другому», — говорится в заявле-
нии оппозиционного движения.

Однако «Хайят Тахрир аш-Шам», как 
сила, претендующая на главенство, вряд 
ли согласится делиться властью с други-
ми фракциями. К тому же её лидер Ах-
мед аш-Шараа, скорее всего, попытается 
подавить любые попытки конкуренции. 
Это может привести к конфликтам.

«Единоличное заявление о назначе-
нии главы временного правительства 
из состава военного руководства “Хай-
ят Тахрир аш-Шама” выходит за рам-
ки всех конституционных и правовых 
норм в переходных ситуациях, а также 
не соответствует международной резо-
люции, которая предусматривает фор-
мирование переходного руководящего 
органа, включающего всех, и создаёт ус-
ловия для проведения всеобъемлющих 
выборов», — написал в соцсетях основа-
тель «Движения за национальное стро-
ительство» Анас Джудех.

Сирийский обозреватель Янус Алис-
са также считает, что назначение главы 
временного правительства противоре-
чит всем заявлениям и обещаниям «Хай-
ят Тахрир аш-Шама». По его мнению, это 
нарушает резолюцию 2254 СБ ООН, обя-
занности государств-гарантов, действу-
ющий основной закон и предшествует 
объявлению временной конституции.

— В настоящее время Сирия нужда-
ется в гражданском управлении, чтобы 
восстановить инфраструктуру, вернуть 
безопасность и стабильность для приёма 
беженцев и перемещённых лиц из различ-
ных стран мира. Нам нужно временное 
правительство, чтобы реорганизовать 
государство, перезапустить официаль-
ные, правительственные и частные уч-
реждения, — заявил «Известиям» пред-
седатель Верховного совета сирийских 
племён и кланов Мудар аль-Асаад.

Мир

Мухаммеду аль-Баширу 
захватившие Дамаск 
поручили сформировать 
правительство 
переходного периода
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Полуостров противоречий

Константин Асмолов

Кореевед

Конституционный кризис в Республи-
ке Корея продолжается — и старто-

вал он не с попытки ввести военное по-
ложение. С самого начала президент Юн 
Сок Ёль, победивший с электоральным 
разрывом в 0,73%, был вынужден рабо-
тать с парламентом, где оппозиционная 
Демпартия имела квалифицированное 
большинство. В результате все ключе-
вые для президента назначения или 
законопроекты отводились простым 
большинством голосов. 

Ожидалось, что на выборах в апре-
ле 2024 года ситуация может поме-
няться, но консерваторам не удалось 
лишить демократов большинства.

После того как 15 ноября 2024-го 
председатель Ли получил первый ус-

ловный срок, ситуация приобрела ха-
рактер «разногласий по земельному 
вопросу»: либо правоохранительная 
система перемелет лидера оппози-
ции, либо до этого срока оппозиция 
не просто раскачает, но перевернёт 
лодку и найдёт способ удалить пре-
зидента от власти. Подготовка к это-
му активно началась в том числе 
с использованием слухов о том, что 
власть вот-вот введёт военное поло-
жение и всех арестует, а потому надо 
сплотиться и выходить на улицы.

Честно говоря, когда автор впер-
вые услышал подобное, он был уверен 
в том, что успешный шанс перевер-
нуть ситуацию подобными методами 
равен нулю. Попытка изменить прави-
ла игры силой вызовет консолидацию 
всего общества против власти, а ар-
мия РК, которую десятки лет отдаляли 
от политики, отличается от военных 
времён диктатуры и вряд ли станет 
стрелять в народ, даже если такой 
приказ будет отдан. Однако 3 декаб-
ря 2024 года президент отдал приказ 
о введении чрезвычайного военного 
положения. Причём разумные претен-
зии к действиям оппозиции, блокиру-
ющей законодательную функцию пар-
ламента, смешались с феерическими 
обвинениями относительно антиго-
сударственных просеверокорейских 
сил, которые хотят развалить страну 
и с которыми можно покончить только 
чрезвычайными методами.

Военные не горели желанием ис-
полнять приказы, и потому примерно 
через два часа после введения воен-
ного положения 190 депутатов парла-
мента проголосовали за его отмену 
в соответствии с конституцией. Через 
несколько часов Юн Сок Ёль отменил 
военное положение.

Что вынудило президента пой-
ти на такой ход, ведущий к поли-
тическому самоубийству, — во-
прос. Возможно, просто сдали 
нервы. Возможно, была получена 
какая-то информация, которая вы-
нудила пойти ва-банк. Возможно, это 
была дезинформация.

Конспирологии вокруг этой исто-
рии уже много: от версии, в которой 
Юн планировал устроить конфликт 
с Северной Кореей, чтобы отвлечь 
внимание от обвинений в адрес жены, 
до версии о причастности США, кото-
рые убрали президента за излишнюю 
неуступчивость в вопросе о прямых 
поставках вооружения Киеву.

После провала «южнокорейско-
го ГКЧП» мяч оказался на стороне оп-
позиции, которая немедленно затре-
бовала импичмент. Одновременно 
несколько правоохранительных ор-
ганов возбудили против Юна уголов-
ное дело по обвинению в попытке мя-
тежа.

Но до импичмента его противни-
кам не хватало восьми голосов, а ру-
ководство правящей партии сделало 
несколько противоречивых заявле-
ний, но в итоге пришло к выводу, что 
отстранение от власти — возможно, 
большее зло, потому что в этом слу-
чае на следующих выборах президен-
том страны, скорее всего, станет Ли 
Чжэ Мён. 

Оппозиция, впрочем, не отчаивает-
ся и 14 декабря собирается снова по-
ставить вопрос об импичменте. Па-
раллельно планируются массовые 
демонстрации. Так демократы будут по-
казывать, что всё общество за них, и да-
вить на консерваторов и чиновников.

На этом фоне ответственность 
на себя взял только уже уволенный 
и взятый под стражу экс-министр 
обороны, который якобы и предло-
жил президенту вводить военное по-
ложение. Остальные военные заяв-
ляют, что ничего не знали, сразу всё 
поняли и как минимум держали фигу 
в кармане. 

С другой стороны, уже пошли «сви-
детельства», что переворот задумы-
вался заранее, президент планировал 
конфликт с КНДР и собирался устраи-
вать массовые репрессии. С этим вы-
ступают представители демократов, 
к которым попали в руки секретные 
документы. Относиться к подобным 
откровениям надо критично, помня 
историю про планшетный компьютер 
подруги президента Пак Кын Хе. Когда 
демократические журналисты нашли 
его «полным компромата», этот факт 
очень разозлил общество и вывел лю-
дей на улицу, но впоследствии выяс-
нилось, что это была фальшивка.

Как будет развиваться ситуация? 
Президент, конечно, обещал больше 
не вводить военное положение, и рано 
или поздно он уйдёт, потому что его 
возможность влиять на государствен-
ные дела сейчас минимальна. Кон-
троль скорее в руках правительства 
и правящей партии. 

Поляризация общества велика, она 
распространяется и на судебно-след-
ственную систему, но консерваторам 

выгодно затянуть время до того, как 
хотя бы один приговор лидера оппози-
ции вступит в силу. Явного преемника 
у Ли нет, и тогда на следующих выбо-
рах наиболее вменяемым кандидатом 
может оказаться лидер консерваторов. 
Демократам же важно, чтобы смена 
власти прошла как можно быстрее, от-
того как минимум до конца года в Ре-
спублике Корея будет «очень весело».

Есть ли в такой ситуации риск обо-
стрения отношений с КНДР? В целом 
скорее нет. Напомним, что, после того 
как Северная Корея отказалась от па-
радигмы объединения, у Пхеньяна нет 
желания присоединять южные терри-
тории. Официально заявляется, что, 
если Юг нападёт, марионетки будут 
побеждены и завоёваны — но готовить-
ся к войне не значит желать её начать. 
С «атакой с южной стороны» вопрос 
интереснее, сейчас демократы намека-
ют на то, что ситуация, когда над сто-
лицей КНДР были замечены разбра-
сывавшие листовки южнокорейские 
дроны, была бы невозможна без при-
каза верховного главнокомандующего.
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Дело живёт
«Смертность бизнеса» снизилась до минимума с 2012 года

Милана Гаджиева

В России «смертность бизнеса» со-
кратилась до рекордно низких зна-

чений за 12 лет, выяснили «Известия». 
По данным ФНС, с января по ноябрь 
2024-го свою деятельность прекратило 
185 тыс. юрлиц. При этом новых откры-
лось 198 тыс. (а это уже минимум с пан-
демийного 2020-го). Компании адаптиро-
вались к новым условиям, занимая ниши 
после ухода иностранцев и инвестируя 
в замещение импорта. Кроме того, вла-
сти практически избавились от фирм-
однодневок. Но вместе с тем при вы-
сокой ключевой всё сложнее открыть 
новое дело. Сколько в среднем живут 
предприятия в стране и что это значит 
для экономики — в материале «Известий».

�� КАК ЛИКВИДИРУЮТ ЮРЛИЦА

За десять месяцев года в РФ прекрати-
ли деятельность 185,6 тыс. юридиче-
ских лиц. Это рекордно низкий пока-
затель за январь–ноябрь как минимум 
с 2012-го (ранее данные за аналогичный 
период не приводятся), подсчитали «Из-
вестия» на основе статистики ФНС. Ре-
дакция направила запрос в налоговую 
службу и Минэк. По сравнению с про-
шлым годом количество закрытий сни-
зилось на 10%.

При этом за тот же период в стране 
зарегистрировалось 198,7 тыс. новых 
компаний — минимум с пандемийного 
2020-го. В 2023-м за январь–ноябрь от-
крылось на 8% больше юрлиц.

Вместе с тем, по данным налоговой 
службы, только в последние два года 
«рождаемость» предприятий впервые 
с 2015-го превысила их «смертность». 
В 2023-м — на 6 тыс., в 2024-м — на 13 тыс. 
Всего же на ноябрь 2024-го в России ра-
ботает 3,2 млн юрлиц.

По статистике ФНС, большинство 
предприятий (78%) в этом году ликви-

дировали, просто исключив их из едино-
го госреестра юрлиц (ЕГРЮЛ) по реше-
нию налоговой (а не из-за банкротства 
или реорганизации), отметил научный 
сотрудник центра Россия–ОЭСР ИПЭИ 
Президентской академии Иван Ермо-
хин. Основные причины — предоставле-
ние бизнесом недостоверных сведений 
в органы или признание организации не-
действующей, добавил он.

Таким образом, сокращение количе-
ства закрытых компаний во многом свя-
зано с тем, что реестр очистили от фирм-
однодневок — их стали эффективнее 
выявлять с помощью цифровых систем 
анализа, отметил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

— Сейчас ведётся активная работа над 
тем, чтобы фиктивных предприятий ста-
новилось всё меньше. Как правило, фир-
мы-однодневки используются для от-
мывания денег, уклонения от уплаты 
налогов и хищения средств, — объяс-
нил доцент экономического факульте-
та РУДН Андрей Гиринский.

Ещё 15 лет назад доля фирм-одно-
дневок была более 40%, напомнил руко-
водитель управления корпоративных 
финансов ФГ «Финам» Алексей Курасов. 
С учётом последних изменений, связан-
ных с налоговой амнистией из-за дробле-
ния бизнеса, количество таких компаний 
может упасть ниже 1%, ожидает эксперт.

�� ПОЧЕМУ ЗАКРЫВАТЬ БИЗНЕС 
СТАНОВИТСЯ НЕВЫГОДНЫМ

По данным ФНС, оставшиеся 22% компа-
ний ликвидировали в связи с банкрот-
ством, реорганизацией или закрытием 
по собственному решению юрлица. Как 
отметил Алексей Курасов из «Финама», 
снижение «смертности бизнеса» в Рос-
сии также объясняется тем, что вести 
его в нашей стране сейчас выгодно.

Здесь снизилась конкуренция, по-
скольку многие иностранные пред-

приятия ушли из России и освободи-
ли целые ниши, пояснил эксперт. Также 
из-за высокой инфляции фирмы могут 
поднимать стоимость конечной про-
дукции.

Кроме того, в последние годы го-
сударство активно поддерживает ма-
лый и средний бизнес, а также произ-
водственные и IT-предприятия в связи 
с необходимостью снизить зависимость 
от импорта, добавил основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский.

С другой стороны, в России сейчас 
рекордно высокая ключевая ставка — 
21%. Это затрудняет инвестиции бизне-
са в своё развитие.

— Наравне с этим открылись дополни-
тельные возможности по новым формам 
финансирования — такие как IPO, циф-
ровые финансовые активы. Кроме того, 
всё чаще можно более выгодно продать 
доли в предприятии, нежели ликвиди-
ровать его, — отметил кандидат эконо-
мических наук Андрей Бархота.

Косвенно превышение «рождаемо-
сти» бизнеса над его «смертностью» 
отражает, что бизнес адаптировался 
к санкциям, высоким процентным став-
кам и ограничениям совокупного спро-
са, полагает эксперт.

Вместе с тем растёт и срок жизни 
юрлиц. В России он составляет в сред-
нем девять лет, поделился завкафедрой 
предпринимательства и логистики РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Дмитрий Завьялов. 
Он напомнил: одна из целей нового нац-
проекта «Эффективная и конкурентная 
экономика» — увеличение этого показа-
теля до 13.

Сейчас в России чаще всего закры-
ваются строительные предприятия 
и компании-импортёры, оценил Влади-
мир Чернов из Freedom Finance Global. 
Первые, по его словам, — из-за сниже-
ния спроса, вторые — из-за санкцион-
ных ограничений на расчёты и поставки. 
Открываются же по большей части юр-
лица в сфере электронной коммерции, 
ритейла, IT и логистики на фоне возрос-
шего спроса, добавил эксперт.

При этом общее количество ре-
гистраций новых юрлиц невелико 
из-за высокой ключевой, продолжил 
эксперт. Он пояснил: при двузначных 
ставках кредитов рентабельность биз-
неса стремится к нулю, поэтому откры-
вать дело без начального капитала в ны-
нешних условиях совсем невыгодно.

Кроме того, по его словам, всё боль-
ше некрупных предприятий перетекает 
в ИП, для которых действует более мяг-
кое законодательство и налогообложе-
ние. А с увеличением корпоративного 
налога такая тенденция может продол-
житься. Ещё один фактор, как отметил 
Алексей Курасов из «Финама», — кадро-
вый голод, из-за которого всё сложнее 
набрать сотрудников в новое дело.

Квартиры под ключевую
A ЦБ начал резко подни-

мать ключевую ещё летом 
2023-го — тогда она была на уровне 12%. 
А к октябрю 2024-го Банк России повы-
сил ставку до рекордного 21%, чтобы ох-
ладить потребительский спрос и замед-
лить инфляцию.

В Минфине считают, что оптималь-
ная доля льготных программ в выдачах 
ипотеки на первичном рынке — это 25%, 
подчеркнул Алексей Яковлев.

Однако, по его словам, чтобы снизить 
долю с нынешних 90%, ставки по льгот-
ным программам поднимать не плани-
руется. Семейная ипотека — социальная 
мера поддержки. Ведомство будет рабо-
тать в тех параметрах, которые уже за-
фиксированы, отметил Алексей Яковлев.

Сейчас на рынке есть несколько 
льготных программ. Самая популяр-
ная — это семейная ипотека под 6%, она 
будет действовать до 2030 года. По ней 
жилищный кредит могут оформить се-
мьи с ребёнком до шести лет, ребёнком-
инвалидом, а также семьи с двумя не-
совершеннолетними детьми в малых 
городах численностью до 50 тыс. чело-
век или в регионах с низким уровнем 
строительства.

Дальневосточная ипотека предус-
матривает жилищный кредит под 2% 
клиентам до 35 лет на недвижимость 
в ДФО. Для работников аккредитован-
ных IT-компаний тоже есть специаль-
ная программа. Однако летом ужесточи-
ли условия и по ней — ставку повысили 
до 6% и исключили из программы Мо-
скву и Санкт-Петербург. Также россияне 
могут оформить ссуду по программе для 
сельских жителей под 3% на покупку или 
строительство жилья в небольшом насе-
лённом пункте (не более 30 тыс. человек).

Что касается повышения привлека-
тельности рыночных программ, сейчас 
для нормализации ситуации нужно ох-
ладить кредитование — чтобы быстрее 
создать условия для снижения ключе-
вой, считает Алексей Яковлев.

Чем быстрее получится сдержать 
инфляцию, тем быстрее удастся выйти 
на снижение ставки, говорила председа-
тель ЦБ Эльвира Набиуллина, выступая 
4 декабря на форуме «Россия зовёт!». Она 
добавила: за счёт поднятия ключевой 
получилось предотвратить возникнове-
ние инфляционной спирали (это цикли-
ческий процесс, в котором рост цен по-
рождает новое увеличение стоимости).

Однако инфляцию пока не получи-
лось охладить. К 2 декабря она ускори-
лась до 8,3%, а к концу года может уве-
личиться до 9%.

По данным аналитиков «Домклик», 
в ноябре доля льготной ипотеки в об-
щем объёме выдач жилищных креди-
тов на новостройки составила 95%, сооб-
щили «Известиям» в Сбере. В крымском 
РНКБ этот показатель сейчас превыша-
ет 90%, подтвердили в пресс-службе кре-
дитной организации.

— Доля льготной ипотеки в выдачах 
продолжила расти, потому что рыноч-
ные программы заморожены при ны-
нешних ставках. Они влекут четырёх-
пятикратную переплату за квартиру 
при привычном первоначальном взно-
се, — пояснил управляющий директор 
рейтингового агентства «Эксперт РА» 
Юрий Беликов.

Сейчас банки предлагают взять ипо-
теку на рыночных условиях в лучшем 
случае по ставке 25%, поделилась эко-
номист и эксперт по финансовым рын-
кам Ольга Гогаладзе. По её словам, есть 
предложения и под 40%.

Поэтому, даже учитывая, что льгот-
ные кредиты стали максимально адрес-
ными, в нынешних условиях они остают-
ся основным драйвером выдач, добавил 
Юрий Беликов. С 1 июля в РФ ужесточи-
ли условия по госпрограммам. Власти 
свернули ипотеку на новостройки под 
8%, которая работала с 2020 года.

Ссуды на жильё на рыночных усло-
виях сейчас берут заёмщики, у кото-
рых уже есть значительная сумма для 
покупки квартиры и требуется лишь не-
большая часть в кредит, рассказала за-
меститель директора департамента раз-
вития бизнеса ипотеки и премиального 
сегмента ПСБ Марина Заботина.

— Льготная ипотека сделала покуп-
ку новостроек популярной, из-за чего 
за последние годы их цены сильно вы-
росли. Сейчас в некоторых регионах но-
вые квартиры стоят на 30–60% дороже, 
чем жильё на вторичном рынке, — рас-
сказала экономист Ольга Гогаладзе.

По её словам, когда доля льготных 
программ в выдачах слишком велика, 
получается, что рынок поддерживает-
ся искусственно. А это делает рынок за-
висимым от субсидий.

Чтобы сократить долю льготной ипо-
теки до 25%, нужно постепенно снижать 
объёмы господдержки и делать кредиты 
без субсидий более доступными, пола-
гает эксперт. А также стоит поддержи-

вать рынок вторичного жилья, например 
через налоговые льготы. Однако всё это 
станет возможным, только когда ключе-
вая ставка опустится до 10–12%, а инфля-
ция будет под контролем.

Сейчас власти не будут ужесточать 
условия льготной ипотеки, потому что 
это может уменьшить спрос на жильё 
и вызвать недовольство, считает Ольга 
Гогаладзе. Это также отразится на за-
стройщиках — без льготных программ 
в нынешних условиях они столкнутся 
с падением продаж, что приведёт к за-
держкам строительства и увеличению 
количества недостроенных домов, пола-

гает она. Чтобы избежать последствий, 
Минстрой уже предложил ввести мо-
раторий на банкротство девелоперов 
до конца 2025 года, писали «Известия».

В этом году ещё остались лимиты 
на семейную ипотеку — 390 млрд рублей 
из 6,25 трлн, напомнил руководитель ди-
рекции управления альтернативными 
инвестициями УК «Альфа-Капитал» Вла-
димир Стольников. При этом в 2025-м ли-
мит увеличили ещё на 2,4 трлн по срав-
нению с 2024-м.

Россияне начнут чаще оформлять 
ссуды на рыночных условиях по мере 
снижения ключевой, сказали в пресс-
службе ВТБ. Однако, учитывая сигна-
лы ЦБ, там ожидают, что ставки будут 
оставаться заградительными весь сле-
дующий год.

В первом полугодии 2025-го процен-
ты по ипотеке могут достигнуть макси-
мума вслед за дальнейшим ужесточе-
нием ДКП, считает Марина Заботина 
из ПСБ. Однако, по её мнению, во вто-
ром полугодии, скорее всего, начнётся 
плавное снижение.

ЦБ может опустить ключевую хотя 
бы до 8% в ближайшие два года, полага-
ет руководитель по работе с физически-
ми лицами компании «Страховой брокер 
AMsec24» Максим Колядов. Это позволит 
гражданам оформлять кредиты по ры-
ночным условиям.
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Надбавки  
не надо
В РФ могут ввести  
госрегулирование наценок  
на социально значимые товары

A Минсельхоз поддержал инициативу, 
правда, уточнил: такой подход сле-

дует использовать в исключительных случа-
ях. Например, когда цены на социально значи-
мые товары растут в регионе в течение 60 дней 
на 10% и более, в этом случае кабмин может 
и должен ограничить наценки на 5 и 15% мак-
симум на 90 дней, сочли в Минсельхозе. Соглас-
но закону о торговле, при такой динамике роста 
цен правительство уже сейчас может устанав-
ливать предельно допустимые цены на социаль-
но значимые продукты. Так, в конце 2020 года 
правительство фиксировало розничную стои-
мость сахара и подсолнечного масла.

Регулирование и ограничение наценок на не-
которые продукты практикуют многие страны, 
сказал «Известиям» директор Центра конъюн-
ктурных исследований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Геор-
гий Остапкович. Отечественные сети также со-
кращают её на некоторые социально значимые 
товары. Например, 
на яйца, моло-
ко и хлеб надбав-
ка отрицательная: 
сети покупают эту 
продукцию доро-
же, чем продают, — эти 
товары привлекают по-
купателей, которые за-
тем помимо базовых 
приобретут и дорогие. 
По мнению эксперта, более обширное регули-
рование наценок может быть обоснованным, 
но лишь на определённом временном отрезке.

Но Министерство промышленности и тор-
говли раскритиковало инициативу депутатов, 
сформировав отрицательный проект отзыва 
правительства. В ведомстве отметили, что за-
кон о торговле уже предусматривает госрегу-
лирование, то есть фиксирование цен.

«Предлагаемый подход отличается чрезмер-
ностью», он противоречит правилам конкурен-
ции, которые установлены в ЕАЭС, говорится 
в документе. Согласно им, госрегулирование 
следует вводить в критических случаях: напри-
мер, во время чрезвычайных ситуаций, стихий-
ных бедствий, из соображений национальной 
безопасности и при условии, что проблемы не-
возможно решить иным путём.

Госрегулирование наценок может приве-
сти к дефициту товаров, к подорожанию дру-
гой продукции — например, если торговые сети 
будут переносить свои издержки на неё плюс 
стимулировать розницу использовать нелегаль-

ные схемы взаиморасчётов с производителями, 
отметили в Минпромторге. Более того, регио-
ны могут столкнуться с тем, что розница будет 
по-разному их обеспечивать продовольстви-
ем: продажи сосредоточат там, где это выгод-
но, тогда в других областях может возникнуть 
дефицит, отметило ведомство.

Негативный проект отзыва согласовали 
в МЭР, Минфине, ФАС, а это значит, что про-
тиворечие с Минсельхозом придётся снимать 
на дополнительном совещании в правительстве. 
«Известия» направили запросы министерствам, 
а также в кабмин.

Чтобы не возникло дефицита продуктов, 
нужны «мягкие механизмы» — это, например, 
возможность ограничивать торговую наценку, 
а не замораживать цены, считает главный ав-
тор законопроекта, лидер партии «Справедли-
вая Россия» Сергей Миронов.

— Я убеждён, что государство обязано зани-
маться сдерживанием стоимости продуктов, 
это важнейшая его задача, от этого во многом 

зависит благосостоя-
ние граждан, — сказал 
он «Известиям».

Искусствен-
ное вмешатель-
ство в цено-
образование 
может нести 
риски дисба-

ланса, искажения конкуренции и в конечном 
счёте дефицита соответствующей продукции, 
согласны с финансово-экономическим блоком 
кабмина в Центре стратегических разработок.

— Долгосрочное и эффективное решение за-
дачи — сдержать инфляцию — возможно только 
с помощью рыночных инструментов, в частно-
сти за счёт максимального расширения пред-
ложения товаров. Для этого уже действуют раз-
личные программы поддержки отечественных 
производителей, в том числе в аграрном сек-
торе. Было бы правильно проанализировать 
их на предмет эффективности и усилить по наи-
более важным направлениям, — сказали «Изве-
стиям» в организации.

Федеральная торговля уверена, что новая 
мера не поможет сдержать подорожание про-
дуктов. В среднем более 95% наценки у роз-
ницы приходится на издержки, которые свя-
заны с продажей товаров и ведением бизнеса, 
пояснил «Известиям» председатель президиу-
ма Ассоциации компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Игорь Караваев.
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Дитя раздора
Как московская бизнесвумен попала из списка Forbes в колонию

Елена Балаян, Юлия Бобрышова

И змайловский суд Москвы приго-
ворил экс-главу банка БКФ, осно-

вателя компании «Русский продукт» 
Ольгу Миримскую к 19 годам колонии. 
Её признали виновной в даче двух взя-
ток на 3,25 млн рублей подмосковному 
следователю Юрию Носову, который 
также оказался на скамье подсудимых. 
По версии следствия, Носов с подачи 
Миримской сфальсифицировал дело 
в отношении её бывшего гражданского 
мужа, совладельца платёжной системы 
«Золотая корона» Николая Смирнова, 
обвинив его в похищении ребёнка. Так-
же в деле Миримской фигурирует ещё 
несколько эпизодов, когда она пыталась 
дать взятки на $1,8 млн судьям. 

Ольгу Миримскую, дочь советского 
авиаконструктора Михаила Миримско-
го, предпринимательницу, которая фи-
гурировала в списке Forbes, задержали 
в декабре 2021 года по обвинению в кор-
рупционном преступлении.

По версии следствия, Миримская 
дала две взятки автомобилями следо-
вателю Юрию Носову: при этом Honda 
CR-V стоимостью 1,25 млн рублей была 
оформлена на жену Носова, а Mitsubishi 
Outlander за 2 млн — на его отца.

Эти взятки, полагает обвинение, 
Миримская дала Носову за незаконное 
уголовное преследование её бывшего 
гражданского мужа, совладельца пла-
тёжной системы «Золотая корона» Ни-
колая Смирнова — якобы за похищение 
её ребёнка.

Фабула того дела выглядела так: 
в 2014 году Миримская якобы заклю-
чила с жительницей Крыма Светланой 
Безпятной договор о суррогатном ма-
теринстве. Но когда ребёнок родился, 
Безпятная решила оставить его себе. 
Смирнов, который к тому моменту по-
рвал отношения с Миримской, встал 
на сторону суррогатной матери, якобы 

выкупил у неё ребёнка и увёз девочку 
на Кипр. В итоге Смирнов оказался фи-
гурантом уголовного дела по статьям 
о мошенничестве и торговле людь-
ми. В 2016 году и его, и суррогатную 
мать объявили в розыск. В ноябре того 
же года Миримской по решению суда 
вернули дочь.

Впрочем, после долгих разбира-
тельств — в 2020 году — дело против 
Смирнова закрыли в связи с отсут-
ствием состава преступления. Вы-
яснилось, что ребёнка он не покупал, 
а Светлану Безпятную и ребёнка вы-
вез на Кипр по её же просьбе. По этой 
версии, Безпятная отрицала сам факт 
заключения договора о суррогатном 
материнстве с Миримской. Более того, 
генетическая экспертиза, проведён-
ная по заказу Смирнова, показала, что 
Миримская не является матерью ре-
бёнка. На этом основании сейчас Ген-
прокуратура пытается лишить её ро-
дительских прав.

Ещё три взятки, указали в След-
ственном комитете, Миримская пы-

талась дать судьям Пресненского суда 
Москвы и Девятого арбитражного апел-
ляционного суда.

С 2014 по 2016 год Пресненский суд 
рассматривал дело о разделе иму-
щества между ней и её другим экс-
супругом, бывшим топ-менеджером 
«ЮКОСа» Алексеем Голубовичем. Как 
следует из материалов дела, за вынесе-
ние решения в свою пользу фигурантка 
и пыталась дать судьям взятку в разме-
ре более $1 млн.

Кроме того, через судей Девятого ар-
битражного апелляционного суда, счи-
тает следствие, Миримская пыталась 
добиться отмены решения столично-
го арбитража, по которому в мае 2014-го 
фирмам Голубовича перешёл особняк 
в центре Москвы стоимостью в не-
сколько миллионов долларов. Но реше-
ние так и не отменили, а взятку $700 тыс. 
посредники в итоге вернули Мирим-
ской, считают следователи.

Суд по делу Ольги Миримской про-
ходил с лета 2023 года в закрытом режи-
ме. Вину она не признала. По её словам, 

взяток Носову она не давала, а за её уго-
ловным делом стоят её бывшие мужья.

Кроме срока суд приговорил Мирим-
скую к штрафу 400 млн рублей.

Адвокат осуждённой Александр 
Чернов назвал приговор «кошмаром».

— Для 60-летней женщины 19-лет-
ний срок — смертный приговор, — ска-
зал он. — Будем обжаловать. 

Вторым подсудимым по делу стал 
Юрий Носов. Прокурор просил для 
него 13 лет колонии. Суд вынес приго-
вор: 11 лет заключения и штраф 50 млн 
рублей. При этом Носова лишили и зва-
ния подполковника юстиции.

Согласно данным из открытых ис-
точников, контрольный пакет акций 
АО «Русский продукт» — одного из круп-
нейших производителей бакалейной 
продукции в России — Ольга Мирим-
ская выкупила в 2000 году. До 2007-го 
она занимала должность председате-
ля совета директоров компании. Этот 
производитель известен брендами «Мо-
сковский картофель» и «Геркулес», гово-
рится на его официальном сайте.

По версии источника «Известий», 
Миримская и сейчас владеет «Русским 
продуктом» через цепочку кипрских 
офшоров. В 2015 году Forbes включил 
её в список богатейших женщин Рос-
сии, где она заняла 22-е место с состоя-
нием $100 млн.

Согласно данным базы «Руспрофайл», 
сейчас уставный капитал АО «Русский 
продукт» составляет 791 млн рублей. 
В 2023-м прибыль компании выросла 
в два раза и составила 6,1 млрд рублей. 

Деньги врозь
Кабмин готов поддержать введение спецсчетов  
для иноагентов

Елизавета Крылова, Евгения Перцева 

П равительство готово поддержать за-
конопроект, обязывающий иноаген-

тов создавать специальные рублёвые 
счета в России, узнали «Известия». Они 
предназначены для получения дохо-
дов от интеллектуальной деятельности. 
Кроме того, ко второму чтению депута-
ты подготовили поправки, которые бу-
дут касаться зачисления средств от про-
дажи имущества, рассказали в Госдуме. 
Эксперты считают: после вступления за-
кона в силу с иноагентами будет невы-
годно работать из-за сложностей с пе-
реводами денежных средств.

Правительство готово поддержать 
законопроект о специальных рублёвых 
счетах для иноагентов от результатов 
их интеллектуальной деятельности. 
Об этом говорится в проекте отзыва 
кабмина, который подготовил Минюст. 
В документе (есть в распоряжении «Из-
вестий») отмечается, что инициатива 
направлена на совершенствование сфе-
ры деятельности иностранных агентов.

Госдума приняла законопроект 
в первом чтении в ноябре 2024 года. Его 
авторами выступили более 400 депу-
татов. В пояснительной записке гово-
рится: иностранный агент будет обя-
зан открыть специальный счёт для 
перечисления туда вознаграждения 
за интеллектуальную собственность. 
Если же он этого не сделает, то обязан-
ность перейдёт на лицо, перечисляю-
щее средства. Деньги с таких счетов мо-
гут быть перечислены в бюджет страны 
по решению суда или «в иных случа-
ях, установленных правительством». 
Распоряжаться средствами иноаген-
ты смогут только после снятия этого 
статуса.

Член комитета Госдумы по инфор-
мационной политике, информацион-
ным технологиям и связи Антон Нем-
кин рассказал, что на одного человека 
может быть открыт только один специ-
альный счёт.

— Иноагенты смогут пользоваться 
этими счетами только лично и на тер-
ритории нашей страны уже после сня-
тия статуса лиц, находящихся под 
иностранным влиянием. Выводить по-
лученные деньги за границу будет за-
прещено, — сказал депутат «Известиям».

Кроме того, по его словам, ко вто-
рому чтению готовятся дополнитель-
ные нормы, касающиеся зачисления 
средств на спецсчёт от продажи движи-
мого и недвижимого имущества, сдачи 
его в аренду и иных доходов.

В Институте законодательства 
и сравнительного правоведения при 
правительстве подготовили свои за-
мечания к проекту отзыва, в частности 
там предлагают уточнить понятие «спе-
циальный рублёвый счёт» и использо-
вать «специальный счёт» с указанием 
валюты.

Введение статуса иностранных аген-
тов и регулирование их деятельности 
стало одним из элементов системы за-

щиты информационного суверенитета 
России, подчеркнул Антон Немкин. Гла-
ва комитета Госдумы по безопасности 
Василий Пискарёв ранее отмечал, что 
такая инициатива исключит возмож-
ность для иноагентов спонсировать ВСУ.

После вступления в силу законо-
проекта заказчику будет невыгодно 
работать с иноагентом, поскольку ста-
нет проблематично переводить денеж-
ные средства да и в целом придётся рас-
крывать свои отношения с иноагентом, 
считает руководитель практики «Ин-
теллектуальное право» ЮК «Лемчик, 
Крупский и партнёры» Елена Баршай. 
По её мнению, заказчику проще вы-
брать другого поставщика услуг.

— Подобные счета по распоряжению 
доходами от интеллектуальной соб-
ственности уже давно действуют для 
резидентов из недружественных госу-
дарств. Например, это ответные меры 
на зарубежное влияние и ограничения 
во многих сферах, — сказала юрист.

Законопроект существенно ослож-
нит деятельность иноагентов, многие 
из которых полагали, что смогут со-
хранить источник заработка и доходов 
за счёт имеющихся бизнесов и выплат 
за интеллектуальную собственность, 
отметил партнёр юридической фирмы 
«Рустам Курмаев и партнёры» Дмитрий 
Горбунов. По его словам, какое-то вре-
мя за пределами РФ они были интерес-
ны зарубежной публике, а затем пере-
стали быть востребованными.

Иностранный агент (иноагент) — ста-
тус, присваиваемый с 2022 года в России 
лицам, которые получают поддержку 
из-за рубежа или находятся под ино-
странным влиянием, осуществляя при 
этом определённую деятельность. Как 
сообщал председатель нижней палаты 
парламента Вячеслав Володин, на дан-
ный момент иноагентами признан 
491 человек. Среди них писатель Бо-
рис Акунин, рэпер Моргенштерн, экс-
депутат Александр Невзоров, журна-
лист Александр Шварев и другие.

A Их тяга в различных услови-
ях составит 3–4 тонны-си-

лы. Предполагается, что многоразовые 
российские двигатели будут безопас-
но возвращать ступени ракеты на Зем-
лю. Эти работы выполняются в интере-
сах коммерческого заказчика.

Какие особенности делают двигатели 
многоразовыми?

Во время каждого полёта двигатели 
смогут выполнять несколько включе-
ний, что достигается за счёт технологии, 
когда воспламенение топливной смеси 
производится с помощью либо много-
разовых пиросредств, либо электриче-
ской системы зажигания. Это отлича-
ет нашу разработку от традиционных 
решений, где применяют пиротехниче-
ские средства одноразового действия.

При этом управление вектором тяги 
будет производиться с помощью элек-
троприводов. Они позволяют изменять 
положение сопла двигателя относи-
тельно оси ракеты и тем самым кор-
ректировать траекторию её движения. 
При этом система регулирования дви-
гателя позволяет изменять тягу в ши-
роком диапазоне по сигналам от си-
стемы управления ракеты-носителя. 
В совокупности все эти системы ра-
кетного двигателя предоставляют ши-
рокие возможности маневрирования 
и многоразового использования.

В каких ещё сферах востребованы ваши 
разработки?

Наше предприятие задействовано 
в большом количестве проектов. Это 
вертолёто- и самолётостроение, энер-
гетика. К примеру, сейчас специали-
сты «ОДК-Кузнецов» проектируют но-
вый двигатель для вертолёта большой 
грузоподъёмности. Ещё одно важное 
направление — разработка наземных 
газотурбинных двигателей для транс-
портировки газа и электрогенерации.

В частности, мы разработали и при-
ступили к изготовлению опытного об-
разца индустриальной установки мощ-
ностью 32 МВт. Она предназначена 
для использования в качестве приво-
да для работы в составе оборудования 
по транспортировке газа в магистраль-
ных трубопроводах и сжижению газа.

Прежде в нашей стране производ-
ство таких двигателей ограничива-
лось мощностью 25 МВт. В дальней-
шем мы рассматриваем возможность 

увеличения единичной мощности вы-
пускаемых двигателей до 40–50 МВт 
для импортозамещения зарубежной 
техники при наличии заинтересован-
ности со стороны наших заказчиков. 
Импортные агрегаты такого класса, 
которые сейчас эксплуатируют в на-
шей стране, постепенно вырабатывают 
свой ресурс и вскоре потребуют капи-
тального ремонта либо полной замены.

Расскажите о нестандартных направле-
ниях, где применяются ваши двигатели.

Особая гордость коллектива — спо-
собность решать нестандартные задачи. 
Некоторое время назад нашими специ-
алистами был создан силовой блок для 
газотурбовоза — локомотива с газотур-
бинной силовой установкой. В проек-
те реализованы главные конкурентные 
преимущества предприятия — сплав ра-
кетных и авиационных технологий.

Изготовленный двигатель предна-
значен для работы на криогенном то-
пливе (сжиженном метане). По мощ-
ности он существенно превосходит 

известные аналоги. Газотурбовозу, ос-
нащённому этой установкой, принад-
лежит мировой рекорд по массе про-
водимого железнодорожного состава. 
Дополнительным преимуществом га-
зотурбовоза является способность пе-
ревозить грузы на неэлектрифициро-
ванных участках железных дорог.

Если говорить про экзотические на-
правления, можно вспомнить запрос 
от потенциального заказчика по созда-
нию установки на базе ракетного дви-
гателя для распыления специального 

Общество

Врачные игры
Медицинских инженеров будут обучать  
в виртуальной реальности

Мария Недюк

Р азработчики из Санкт-Петербурга 
создали цифровой сервис для обу-

чения медицинских инженеров с приме-
нением VR-технологий. Он предназначен 
для специалистов, которые обслужива-
ют высокотехнологичную технику — ап-
параты МРТ и КТ, рентгеновское обору-
дование и многое другое. Как пояснили 
учёные, разработка будет востребова-
на, так как медтехника становится бо-
лее сложной, а обучение на реальных 
образцах всё более дорогим. Эксперты 
отметили в разговоре с «Известиями»: 
обучение профессиям в виртуальной ре-
альности становится всё актуальнее, по-
этому технология будет востребована.

Учёные ЛЭТИ разработали цифро-
вой сервис для обучения медицин-
ских инженеров с применением VR. 
Система поможет им получить практи-
ческие навыки по ремонту и техниче-
скому обслуживанию таких устройств.

По словам авторов проекта, в по-
следние годы наблюдается растущий 

дефицит квалифицированных спе-
циалистов в сфере обслужива-
ния медицинской техники, которая 
с каждым  годом становится слож-
нее и дороже. В то же время обучение 
на реальном оборудовании затрудня-
ется из-за сложности конструкции со-
временной аппаратуры и невозможно-
сти воссоздания различных поломок. 
Кроме того, дополнительные затра-
ты на транспорт и проживание во вре-
мя повышения квалификации влияют 
на доступность качественного образо-
вания.

— Для решения этой проблемы 
мы разработали модульное программ-
ное обеспечение SeVRis, которое ис-
пользует технологии виртуальной 
реальности (VR) для подготовки спе-
циалистов по ремонту и техническо-
му обслуживанию различных видов 
современной медицинской техники, — 
рассказал «Известиям» руководитель 
проекта, член студенческого научно-
го общества лаборатории CDIO-ФИБС 
СПбГЭТУ ЛЭТИ Руслан Суворов.

Обязанности и ограничения, ка-
сающиеся иноагентов, описаны 
в федеральном законе «О контро-
ле за деятельностью лиц, находя-
щихся под иностранным влияни-
ем». Он вступил в силу 1 декабря 
2022 года. Материалы иноаген-
тов должны сопровождаться 
маркировкой. Роскомнадзор 
контролирует выполнение этого 
требования. За отсутствие мар-
кировки предусмотрена админи-
стративная ответственность — 
сумма штрафов для физлиц 
составляет от 30 тыс. до 50 тыс. 
рублей, для должностных лиц — 
от 100 тыс. до 300 тыс., для юр-
лиц — от 300 тыс. до 500 тыс. руб-
лей.

Справка «Известий»

«Российские двигатели 
будут безопасно возвращать  
ступени ракеты на Землю»
Генеральный конструктор «ОДК-Кузнецов» Павел Чупин — об отечественных  
силовых агрегатах для космоса, авиации и наземного применения
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Зоя Игумнова

Новогодние ёлки, концерты для 
детей и взрослых, масштабные 

и совсем камерные шоу — программа 
на каникулы такая объёмная, что гла-
за разбегаются. Не одним «Щелкунчи-
ком» Большого театра жива культурная 
Москва. «Известия» отобрали самые ин-
тригующие мероприятия праздников, 
и, хотя на многие билеты достать уже 
практически невозможно, место для 
чуда всё равно имеет смысл оставить. 
Некоторые мероприятия стартуют уже 
через несколько дней — «Известия» бу-
дут знакомиться с ними лично и расска-
зывать об их плюсах и минусах.

�� КРЕМЛЁВСКАЯ ЁЛКА 
«НОВОГОДНЕЕ ПУТЕШЕСТВИЕ  
В ЗАПОЛЯРЬЕ» (6+)

Главная ёлка страны пройдёт на сце-
не Большого зала Государственно-
го Кремлёвского дворца. Для гостей 
праздника лучшие сценаристы и ре-
жиссёры подготовили представление 
«Новогоднее путешествие в Заполя-
рье». Зрители увидят мультимедийный 
мюзикл и окунутся в раус-программы 
со сказочными героями и цирковыми 
артистами, посетят карнавал игрушек. 
На 36 сеансах ёлки побывают свыше 
200 тыс. человек.

Традиционно перед началом сказ-
ки пройдёт интерактивная программа. 
В фойе развернутся «Город мастеров», 
где можно будет получить рецепты 
хорошего настроения, а также три 
станции с цирковым шоу и арт-салон 
с художественным гримом, фотозоны 
с инсталляциями в виде игрушек раз-
ных лет. Участников ждут танцеваль-
ные мастер-классы, игры с ростовы-
ми куклами и персонажами детских 
сказок, тематический карнавал, высту-
пления музыкальных коллективов, по-
здравление с Новым годом от Деда Мо-
роза со Снегурочкой.

Над волшебным шоу работали 
300 профессионалов — режиссёры, ди-
зайнеры, художники, музыканты, хо-
реографы и артисты, а идею сценария 
выбирали в рамках творческого кон-
курса, в котором участвовали авторы 
со всей страны.
С 26 декабря по 8 января,  
Государственный Кремлёвский  
дворец, Большой зал

�� НОВОГОДНЕЕ ШОУ  
«ДЯДЯ СТЁПА. ГОВОРЯТ:  
ПОД НОВЫЙ ГОД...» (0+)

В Москве вновь пройдёт новогоднее 
представление для всей семьи «Дядя 
Стёпа. Говорят: под Новый год...» по мо-
тивам одного из самых знаменитых 
произведений Сергея Михалкова.

Уже полюбившаяся многим история 
для всей семьи о приключениях Дяди 
Стёпы в этом году станет ещё более 
красочной и масштабной. Авторами 
идеи для шоу выступили внучки писа-
теля — Анна и Надя Михалковы. В этом 
году 70-летие отмечает поэма «Дядя 
Стёпа — милиционер».

В постановке задействованы более 
40 актёров, включая артистов цирка 
и мюзикла, а также танцевальный шоу-

балет, каскадёры и акробаты. Декора-
ции для 15 сцен, меняющиеся по ходу 
действия, пронесут зрителей по основ-
ным местам действия сюжета. Шоу бу-
дет включать видео- и мультимедий-
ное сопровождение, а визуальной 
доминантой сцены станет прототип 
дома-высотки (20 м в высоту), на по-
верхность которого будет выполнять-
ся видеопроекция.
С 27 декабря по 8 января, 
 «МТС Live Холл»

�� ЁЛКА НА «МОСФИЛЬМЕ» 
«ПОЛНЫЙ ВПЕРЁД!» (0+)

Главная киностудия страны завер-
шает празднование векового юбилея 
масштабным новогодним представ-
лением для маленьких и взрослых, 
которое на сей раз займёт сразу два 
мосфильмовских павильона. В одном 
снимали «Весну», «Войну и мир», теле-
шоу «Голубой огонёк», а сейчас про-
водят церемонию награждения кино-
премии «Золотой орёл». Там построят 
комфортный зрительный зал. А в со-
седнем павильоне создадут рожде-
ственскую кинодеревню с выставкой 
редкого реквизита и костюмов из оте-
чественных киносказок, почтой Деда 
Мороза, всевозможными мастер-клас-
сами и насыщенной анимационной 
программой.

В центр захватывающего сюжета 
авторы постановки поместили главно-
го зимнего волшебника Деда Мороза 
и его команду. В спектакле будут спец-
эффекты — лазерная графика, тяжёлый 
дым, пневмофейерверк, масштабные 
светодиодные экраны, а ещё — един-
ственная в России система индиви-
дуального позиционирования звука 
в зале. Приготовления к празднику 
идут полным ходом — строятся деко-
рации, шьются костюмы, записывает-
ся оркестровая музыка, проходят про-
бы грима и первые репетиции.

Помимо самого шоу, наполнен-
ного цитатами из фильмов и инте-
ресными фактами истории кино, 
зрители увидят выставку кино-
наград «Мосфильма», включая 
статуэтки «Оскар», экспозицию 

старинных кинокамер и раритетного 
оружия, оригиналы костюмов гайда-
евской троицы, фотовыставку со съё-
мок картин, инсталляции по мотивам 
известных кинофильмов, а также при-
мут участие в викторине, посвящён-
ной 100-летию киноконцерна.
С 21 декабря по 12 января,  
«Мосфильм»

�� «ЩЕЛКУНЧИК» (0+)

Новогоднее представление в испол-
нении артистов театра «Кремлёвский 
балет». Хореографом-постановщиком 
выступил народный артист России 
Андрис Лиепа. В фойе Кремлёвского 
дворца юных гостей ждут разнообраз-
ные викторины, конкурсы и фотозо-
ны. Каждый из ребят сможет стать 
участником захватывающего квеста 
и помочь Деду Морозу и Снегурочке, 
а заодно создать своими руками вол-
шебную новогоднюю игрушку. Куль-
минацией праздника станет балет 
«Щелкунчик» Пе-
тра Чайковского. 
В конце праздника 
ребят ждут слад-
кие подарки в виде 
куклы Щелкунчик.
С 23 декабря  
по 8 января,  
Государственный 
Кремлёвский  
дворец,  
Малый зал

�� «НОВОГОДНИЕ ЧУДЕСА»  
В ДОМЕ АКТЁРА (6+)

На сцене Центрального дома актёра вы-
ступят лучшие иллюзионисты России. 
Свои уникальные номера представят по-
чётный президент Российской ассоциа-
ции иллюзионистов Владимир Руднев, 
участники шоу «Минута славы» Сергей 
Мельников и Оксана Григоренко, чемпи-
он России по фокусам Илья Ильин, об-
ладатель титула FX Master в Лас-Вегасе 
Анатолий Неметов и многие другие.

На представлении «Новогодние чу-
деса» взрослые и дети смогут ощутить 
атмосферу волшебства. Гости не только 
будут наблюдать за мастерскими трю-
ками, но и станут участниками этого 
магического шоу. Ловкость рук, спецэф-
фекты, яркие костюмы, увлекательные 
фокусы и много сюрпризов ждут каждо-
го на этом фантастическом спектакле.
С 28 декабря по 6 января,  
начало шоу в 12.00, 15.00, 18.00.  
Центральный дом актёра

�� РОЖДЕСТВЕНСКАЯ СКАЗКА 
«БРАТЬЯ И БЕЛЫЙ КОРОЛЬ» (0+)

Традиционная Патриаршая ёлка — са-
мая торжественная ёлка столицы, на-
полненная светом и теплом наступаю-
щего праздника. Удивительной красоты 
храм, украшенный к Рождеству, и ули-
цы города, сверкающие новогодними 
огнями, создают по-настоящему празд-
ничную атмосферу. 7 января представ-
ление традиционно посещает патриарх 
Кирилл.

В этом году на сцене Зала церков-
ных соборов в храме Христа Спасите-
ля вы увидите сказку «Братья и Белый 
Король». Для ёлки выбран сюжет, кото-
рый не просто интересен и занимате-
лен, но позволяет поразмышлять и по-
рассуждать о самом важном и ценном 
в жизни каждого человека. Спектакль 
адресован прежде всего зрителям до-
школьного и школьного возраста, 
но будет интересен и взрослым.
С 22 декабря до 12 января,  
Зал церковных соборов  
храма Христа  
Спасителя

«Ёлки» как украшение 
Премьера фильма с Бураком Озчивитом прошла в Москве

Валерия Чуб 

С ветская премьера новой серии глав-
ной отечественной новогодней ки-

нофраншизы «Ёлки» состоялась в Мо-
скве 10 декабря. Одну из главных ролей 
в 11-й части исполнил популярный ту-
рецкий актёр, звезда сериалов «Чёрная 
любовь» и «Великолепный век» Бурак 
Озчивит. Это его дебют в российском 
кино. В касте также Рузиль Минекаев, 
известный по «Слову пацана», Кристи-
на Бабушкина, Андрей Рожков и другие. 
Среди первых зрителей закрытого по-
каза в кинотеатре «Октябрь» были зна-
менитые гости и корреспонденты «Из-
вестий».

Перефразируя Женю Лукаши-
на из «Иронии судьбы»: каждый год 
в преддверии 31 декабря мы с друзья-
ми ходим на «Ёлки» — это у нас такая 
традиция. В канун 2025-го популярная 
новогодняя франшиза вступает в свой 
второй десяток — в прокат выходит 
11-я часть. Первыми зрителями стали 

гости закрытой светской премьеры, 
которая состоялась в стенах столич-
ного кинотеатра «Октябрь» 10 декабря.

Красная ковровая дорожка раски-
нулась рядом с ёлками, увешанными 
пряниками. Но главными украшени-
ями вечера стали актёры, сыгравшие 
в фильме. Картина состоит из несколь-
ких новелл о чудесах, происходящих 
в канун любимого праздника. В итоге 
судьбы людей из разных уголков стра-
ны переплетутся неожиданным об-
разом, чтобы одинокая учительница 
Валентина Михайловна получила по-
здравление.

— В этом  году моя мама вышла 
на пенсию и почувствовала, что рань-
ше она была в центре жизни и вдруг 
эта жизнь ушла. И практически во вто-
рой сцене этого фильма появляется ге-
роиня, которая тоже вышла на пенсию 
и переживает из-за этого. Мы это чув-
ство превращаем в историю. Я не знаю, 
как ответить на вопрос о том, как сде-
лать в этой части что-то новое, уни-

кальное, мне просто кажется, что 
очень важно попробовать передать 
чувства — радости, печали, одиноче-
ства, любви. Я надеюсь, что нам эти 
глубинные вещи удалось затронуть, — 
поделился с «Известиями» во время 
премьеры шоураннер и сценарист кар-
тины Пётр Внуков.

Ещё одна из новелл вдохновлена 
сказкой о Золушке. А самым неожи-
данным её героем стал турецкий ак-
тёр Бурак Озчивит, известный россий-
скому зрителю по ролям Малкочоглу 
Бали-бея в сериале «Великолепный 
век» и Кемаля в остросюжетной дра-
ме «Чёрная любовь». К разочарованию 
поклонников турдизи, звезды на пре-
мьере в Москве не было, но на крас-
ной ковровой дорожке красовалась его 
картонная фигура в полный рост.

«Ёлки» — дебют Озчивита в россий-
ском кино. А сыграл актёр самого себя. 
По сюжету заморский гость в холод-
ной России рискует стать жертвой ко-
варного плана мачехи юной девушки. 
За первую — Кристина Бабушкина, ко-
торая призналась, что была рада сы-
грать характерную героиню. За вто-
рую — актриса Мария Раскина. Актриса 
вспомнила, что одна из совместных 
с турецким актёром сцен, где она по-
является в образе Снегурочки, несмо-
тря на языковой барьер, родилась в им-
провизации.

— Эпизод со шваброй мы приду-
мали на съёмочной площадке. Этого 
не было в сценарии. Мы бежали, снима-
ли дубль, я упала в этом костюме Сне-
гурочки, мы начали смеяться, массов-
ка тоже. Я говорю: «Я, как бабушка». 
Он отвечает: «Что? Бабушка?» (Мария 
повторяет с акцентом. — «Известия»). 
Потом я говорю: «Швабра». И он повто-
ряет: «Оу, швабра». Он так загорелся, 
как-то подхватил! Моя мама сегод-
ня будет на вечере, она огромная по-
клонница турецких сериалов, смотре-

ла и «Великолепный век», и «Чёрную 
любовь». А лично я нет. И в этом была 
сложность — сыграть фанатичность, 
потому что я редко от кого-то фанатею. 
Только если от актрис советского кино. 
Алисы Фрейндлих, например, — рас-
сказала Раскина «Известиям».

Друга и помощника героини Ма-
рии — скромного курьера Дамира — 
на экране воплотил Рузиль Минекаев, 
звезда «Слова пацана». Ему тоже дове-
лось в один из съёмочных дней пора-
ботать с Бураком Озчивитом.

— Мы не смогли много пообщаться, 
но в целом я узнал что-то новое для 
себя о системе съёмок в Турции. Как 
он сказал, они снимают пять дней под-
ряд. У нас блок, например, трёхмесяч-
ный, и на три месяца тебе разбивают 
дни. А у них прям пятидневка — каж-
дый день с понедельника по пятницу 
находишься на площадке. И ещё он по-
звал меня в Стамбул. Я думаю, может 
быть, там когда-нибудь увидимся, — 
рассказал Рузиль «Известиям».

Ещё одна особенность российского 
кинопроизводства, привычная, впро-
чем, для актёров, — снимать зиму ле-
том и наоборот.

— Было порядка 30 градусов жары, 
а мы снимали зиму. Мы в полном об-
мундировании — в валенках, в шапке, 
в куртке, в вязаном свитере, в шарфе, — 
рассказал актёр Андрей Рожков.

Новелла, где он появляется в образе 
провинциала, посвящена вечной теме 
порой непростых взаимоотношений 
отцов и детей. 

Общество Культура

Сервис предоставляет доступ к инте-
рактивным и детализированным вирту-
альным моделям различных медицин-
ских устройств, которые имитируют 
их реальную работу, таких как пуль-
соксиметры, рентгеновские аппараты, 
аппараты МРТ и КТ.

Система позволяет пользователю 
моделировать разные неисправности, 
такие как перебои работы светодио-
дов пульсоксиметра, загрязнение, по-
вреждение фотодиодов, неисправность 
при перемещении стола МРТ, механиче-
ские повреждения защитных кожухов 
и др., предоставляя возможность изу-
чать и устранять поломки в безопасной 
для оборудования виртуальной среде. 
Кроме того, платформа позволяет обу-
чающимся получать доступ к матери-
алам и практике из любого места, что 
значительно расширяет возможности 
для получения образования.

На сегодняшний день на отечествен-
ном рынке не представлено аналогов 
данной системы. Конкурентным пре-
имуществом разработки является то, 
что целевой аудиторией выступают 
именно сервисные инженеры медобо-
рудования ввиду того, что такие компа-
нии, как Simulators & Digital Technology, 
предлагают VR-системы для специали-
стов из разных сфер промышленности, 
не включающих в себя медицинское 
приборостроение. А существующие 
технические решения меднаправлен-
ности в большинстве своём включают 
только симуляцию взаимодействия вра-
ча с пациентом.

— Мы считаем, что данный продукт 
может быть полезен для вузов и коллед-
жей, которые станут его использовать 
в целях улучшения образовательных 
программ. Кроме того, производите-
ли медоборудования и медицинские 
учреждения заинтересованы в обуче-
нии своих сотрудников, что позволит 
им улучшить обслуживание пациен-
тов, — отметил Руслан Суворов.

Виртуальная реальность представ-
ляет собой одну из самых перспектив-
ных технологий, которая находит при-

менение в самых различных сферах. 
Она позволяет создавать высокореали-
стичные симуляции, которые откры-
вают новые горизонты не только для 
развлечений, но и для обучения и тре-
нировки специалистов, рассказал ве-
дущий инженер Центра компетенций 
НТИ «Цифровое материаловедение: 
новые материалы и вещества» МГТУ 
им. Н.Э. Баумана Вадим Истомин.

— В частности, VR-технологии ис-
пользуются для проведения тренингов 
и подготовки специалистов в различ-
ных областях — от медицины и авиации 
до инженерии и техники. Они помогают 
симулировать реальные рабочие ситуа-
ции, улучшают уровень подготовки спе-
циалистов и позволяют минимизиро-
вать риски при выполнении сложных 
задач, — отметил эксперт.

Решение будет востребовано у про-
изводителей в качестве не только сер-
висного продукта, а также и демонстра-
ционного материала для объяснения 
медицинским учреждениям, как ра-
ботает их медоборудование, полагает 
директор ООО «ВР Концепт» (участник 
рынка НТИ «Нейронет») Денис Захаркин.

— Такой проект подчёркивает важ-
ность российских программных про-
дуктов для возможности сертификации 
медизделий, что особенно актуально 
для развития отечественной медици-
ны, — считает он.

Разработанный сервис поможет мо-
лодым специалистам своими глазами 
увидеть и примерно почувствовать то, 
что они будут делать, рассказал CEO 
группы компаний ST IT, эксперт рынка 
TechNet НТИ Антон Аверьянов. По его 
словам, это может улучшить подготов-
ленность молодых кадров к приклад-
ным задачам, а также увеличит каче-
ство производимых работ.

Однако, как отметили эксперты, о ка-
честве подготовки специалистов мож-
но будет судить только после внедрения 
разработки в образовательный процесс.

Стартап был представлен на XI Ме-
ждународном форуме по цифровой 
трансформации «IT-диалог».

реагента с целью организации до-
ждевых осадков в засушливых райо-
нах страны.

В 2013 году ПАО «ОДК-Кузнецов» по-
лучило заказ на создание горелочного 
устройства чаши олимпийского огня 
Олимпиады в Сочи. Шестиметровое 
пламя должно было отработать на вы-
соте 50 м с учётом возможных природ-
ных изменений. Поэтому факел испыты-
вали в условиях урагана и проливного 
дождя. Для имитации экстремальной 
погоды применили авиадвигатель.

При выполнении работ внутри газо-
провода смонтированы основная, дуб-
лирующая и резервная ветки подачи 
газа. В целом разработчикам потре-
бовалось выйти за рамки привычного 
и изучить много смежных направлений.

В мире активно внедряют экологичные 
технологии. Как эти тенденции отража-
ются на работе предприятия?

Ещё в 1980-х на предприятии раз-
рабатывали авиадвигатели, в кото-
рых в качестве топлива использовали 
сжиженные природный газ и водо-
род. Эти компоненты позволяют ми-
нимизировать (в случае СПГ) или «об-
нулить» (для водорода) углеродный 
след. Эти проекты опередили своё вре-
мя, но мы вновь возвращаемся к этой 
тематике.

Например, в рамках одной из на-
учно-исследовательских работ была 
спроектирована конструкция камеры 
сгорания газотурбинного двигателя, 
в которой сжигание смеси из природ-
ного газа и водорода позволило в не-
сколько раз снизить вредные выбросы 
оксидов углерода по сравнению с при-
менением в качестве топлива только 
природного газа.

Сейчас специалисты занимаются 
разработкой перспективных камер 
сгорания «зелёных» газотурбинных 
двигателей, в первую очередь для на-
земного применения. Предполагается, 
что на первом этапе они будут адапти-
рованы для работы на смеси природ-
ного газа и водорода, а в перспективе 
на чистом водороде.

Полный текст  
читайте на iz.ru
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Спорт

Селекционный подбор
За счёт чего «Зенит» и ЦСКА лидируют в Лиге ВТБ

Тимур Ганеев

Команды Лиги ВТБ подбираются к эк-
ватору регулярного сезона, который 

в этом году состоит из 44 матчей. В лиде-
рах главные фавориты сезона — ЦСКА 
и «Зенит», которым летом удалось под-
писать топ-исполнителей. Поэтому не-
удивительно, что в октябре приз само-
му ценному игроку (MVP) месяца забрал 
армеец Алекса Аврамович, а в ноябре — 
один из лидеров сине-бело-голубых Кса-
вьер Мун. «Локомотив-Кубань» пока 
тоже оправдывает статус одного из пре-
тендентов на титул. Краснодарцы дали 
бой ЦСКА в Москве, а также обменялись 
победами с «Зенитом» и дважды обы-
грали УНИКС. А вот казанцы пока явно 
не могут найти свой игровой ритм по-
сле ухода Ненада Димитриевича. Раду-
ет, что в этом сезоне в нескольких коман-
дах на первые роли выходят российские 
игроки. Это Александр Хоменко в «Ниж-
нем Новгороде», Тимофей Герасимов 
в «Енисее», Антон Карданахишвили в «Са-
маре» и Андрей Зубков, которому уда-
лось перезагрузить свою карьеру в МБА.

Новый регулярный сезон Единой 
лиги ВТБ получается не таким непред-
сказуемым, как прошлый. Из главных 

апсетов стоит выделить поражение 
ЦСКА в Нижнем Новгороде в начале 
октября и «Локомотива-Кубани» в Са-
маре на прошлой неделе. Причём са-
марцы проводили тот матч всего с од-
ним легионером Хейденом Далтоном. 
То есть по одному сенсационному ре-
зультату в месяц.

Поэтому на первый план выходят 
разборки грандов. Во встречах с пря-
мыми конкурентами ЦСКА выиграл 
три матча из четырёх, «Зенит» и «Локо-
мотив-Кубань» — три из пяти, у УНИК-
Са пять поражений в пяти играх. Фи-
налисты прошлого розыгрыша пока 
выглядят самым слабым звеном среди 
топ-клубов. Это можно объяснить эпи-
демией травм лидеров и уходом MVP 
прошлого сезона Ненада Димитриеви-
ча. Выбранный в качестве альтернати-
вы македонцу Тони Тейлор пока неплохо 
справляется со своими прямыми обя-
занностями, хорошо защищается и име-
ет стабильный трёхочковый бросок. Од-
нако выдавать такие перформансы, как 
Димитриевич, Тейлор вряд ли способен. 
А другие лидеры, в том числе заменив-
ший Эрика Грина Девон Акун-Пёрселл, 
пока не могут проявить свой уровень 
в больших матчах.

Зато летняя селекционная рабо-
та по усилению состава здорово рабо-
тает в «Зените» (сейчас команда идёт 
на серии из десяти побед). Дуэйн Бэй-
кон утверждается в статусе главной 
звезды чемпионата, Ксавьер Мун до-
бавил команде скорости, Омари Спел-
лмен и Алекс Пойтресс — мощи. Плюс 
важный чемпионский опыт привнёс 
Андрей Воронцевич, а Георгий Жбанов, 
пополнивший команду перед началом 
прошлого сезона, стал, пожалуй, луч-
шим защищающимся игроком турнира.

— Эта команда напоминает мне тот 
состав «Зенита», с которым мы выигра-
ли Единую лигу ВТБ в сезоне-2021/22, — 
отметил «Известиям» Алекс Пойтресс, 
который на два года уезжал из Санкт-
Петербурга. — Все парни так же бьют-
ся друг за друга и имеют одну конкрет-
ную цель — взять Кубок. С каждым днём 
наше взаимопонимание становится 
всё лучше и лучше. Надеюсь, что нам 
удастся обойтись без травм и подойти 
к играм плей-офф в оптимальных кон-
дициях.

ЦСКА тоже угадал с подписаниями 
этим летом. Особенно речь про Алексу 
Аврамовича. Защитник сборной Сер-
бии уже выдал несколько суперматчей, 
стал лидером раздевалки и любимцем 
армейских фанатов. Однако в матче 
с «Зенитом», который состоялся 7 де-
кабря, Алексу смог остановить Жбанов, 

весь матч действующий против Авра-
мовича персонально.

— Могу сказать, что перерыв [на нацио-
нальные сборные] не пошёл нам на поль-
зу, мы сбились с ритма и, по сути, с тех 
пор не провели ни одного хорошего мат-
ча, — отметил на пресс-конференции на-
ставник московского клуба Андреас Пи-
стиолис после поражения в Северной 
столице. — В игре с «Зенитом» нам не хва-
тало агрессивности, мы слишком много 
думали в нападении, промазали откры-
тые броски, запаниковали и соверши-

ли несколько невынужденных потерь, 
в то же время позволили хозяевам про-
вести много удобных атак. Сейчас нам 
надо перегруппироваться, сделать вы-
воды из ошибок и играть лучше в остав-
шейся части сезона.

До конца года армейцев ждут не-
простые выезды в Саратов и особенно 
в Краснодар. «Локо» здорово проводит 
первую часть сезона под руководством 
тренера-президента Андрея Ведище-
ва. Причём новый наставник доверя-
ет много игрового времени 19-летнему 

воспитаннику Всеволоду Ищенко, кото-
рый потенциально может стать одним 
из ведущих российских игроков. Здо-
рово себя проявляют и другие молодые 
игроки из системы «Локо»: Владислав 
Емченко, Кирилл Темиров, Андрей Мар-
тюк и особенно Кирилл Елатонцев. По-
следний — один из главных претенден-
тов на приз лучшему молодому игроку 
сезона (до 23 лет).

Помимо Елатонцева яркий сезон 
также проводит ряд российских игро-
ков. Антон Карданахишвили летом сме-
нил ЦСКА на «Самару» и стал ключевым 
игроком волжского клуба. Дело в том, что 
из-за финансовых проблем самарцы от-
пустили всех легионеров, поэтому рос-
сияне выходят на первые роли. Помимо 
Карданахишвили (39 очков в двух послед-
них матчах) отличный сезон проводят 
Илья Попов, Александр Гудумак и Иван 
Пынько.

Сейчас у них семь побед в 18 матчах. 
Столько же у «Автодора» и «Пармы». Сара-
товцы, имеющие самый низкий бюджет 
в лиге, угадали со всеми легионерами, 
особенно с Калебом Агадой и Керемом 
Кантером. Пермяки хотя и обыграли 
«Локо», но пока явно недобрали количе-
ства побед. Возможно, это связано с трав-
мой Самсона Руженцева, который впер-
вые сыграл только на прошлой неделе, 
и введением в ростер совсем молодых ре-
бят. Например, 18-летнего Льва Свинина.

Нездешние воды
Как прошёл первый день чемпионата мира  
по плаванию с участием спортсменов из России 

Егор Сергеев

В Будапеште (Венгрия) начался чем-
пионат мира по плаванию на ко-

роткой воде, в котором принимают 
участие 28 наших спортсменов. Со-
ревнования продлятся до 15 декабря, 
и вскоре мы увидим в деле почти всех 
лидеров сборной России: шестикрат-
ную чемпионку мира Юлию Ефимову, 
рекордсменку мира Евгению Чикунову, 
призёра ЧМ Кирилла Пригоду. В первый 
же день российские пловцы, которые 
выступают на турнире в нейтральном 
статусе, остались без медалей. Наш 
лучший результат — четвёртые места 
(как говорят в таких случаях — самые 
обидные деревянные медали) в жен-
ской и мужской эстафетах 4х100 м воль-
ным стилем. Не помог даже Андрей Ми-
наков.

Вечерняя программа началась 
с заплыва на 400 м вольным стилем, 
в котором приняла участие 16-летняя 
Софья Дьякова. Она стала первой рос-
сиянкой, выступившей в финале чем-
пионата мира по плаванию с декабря 
2021 года (тогда наши пловцы в послед-
ний раз участвовали в первенстве пла-
неты). Софья установила юношеский 
рекорд России, но заняла восьмое ме-
сто. Её отставание от победительницы 
Саммер Макинтош составило более 
12 секунд. Сама канадка установила 
новый мировой рекорд со временем 
3.50,25.

— Хотелось бы отметить Софью Дья-
кову, — поделилась с «Известиями» 
призёр ЧМ-2026 Дарья Муллакаева. — 
Первый ЧМ — и сразу первый финал. 
Смотрела, как она плыла утром, выда-
вала максимум сразу же, прямо молод-
чинка. Женское плавание в мире сла-
бее, чем мужское. Нам надо выдавать 
максимум сразу, мы не можем разме-
ниваться или расслабляться. И моло-
дец, что не побоялась сразу начинать, 
и это позволило дойти ей до финала.

Дальше — полуфинал на дистанции 
50 м баттерфляем. Российская плов-
чиха Арина Суркова финишировала 
второй с результатом 24,71 секунды 
и отобралась в финал с общим четвёр-
тым временем. Лучшее время показа-
ла представительница США Гретчен 
Уолш, установившая мировой рекорд 
(23,94). Причём она превзошла своё же 
достижение, установленное сегодня 
в предварительном заплыве (24,02).

Затем в бой пошли мужчины. Тоже 
полуфинал на дистанции 50 м баттерф-

ляем. Наши ребята здесь не порадова-
ли: Олег Костин в первом заплыве стал 
шестым (22,26 секунды), а Роман Шев-
ляков (22,22) закончил седьмым во вто-
ром полуфинале. В решающую стадию 
они не вышли. А швейцарец Ноэ Пон-
ти произвёл самый настоящий фурор. 
Он установил мировой рекорд (21,43), 
побив свои же предыдущие и без того 
шикарные цифры (21,50).

В финальном заплыве на дистанции 
200 м комплексом российские девуш-
ки участия не принимали. Там соли-
ровала олимпийская чемпионка Кейт 
Дуглас. Американка заняла первую 
строчку с мировым рекордом (2.01,63).

А у мужчин в этой дисциплине по-
бедил американец Шейн Касас (1.49,51). 
Российский пловец Илья Бородин фи-
нишировал шестым (1.52,87).

В полуфинале на дистанции 100 м 
на спине наши девушки не выступали, 
а у мужчин Мирон Лифинцев и Павел 
Самусенко выполнили минимальную 
задачу — пробились в финал. Лифин-
цев преодолел дистанцию за 49,07 се-
кунды со вторым результатом, Саму-
сенко (49,88) — с пятым временем.

Затем к воде подошёл Кирилл 
Мартынычев. В финальном заплы-
ве на 1500 м вольным стилем он дол-
гое время шёл в лидирующей груп-
пе, но чуть подсел ближе к концовке 
и стал лишь седьмым. Золотую ме-
даль завоевал Ахмед Джауади из Ту-
ниса (14.16,40).

Завершали день эстафеты у жен-
щин и мужчин 4х100 м вольным стилем. 
И в этих дисциплинах наши ребята 
считались реальными претендента-
ми на медали. К сожалению, не полу-
чилось. Не хватило совсем чуть-чуть.

За женскую национальную коман-
ду плыли Дарья Клепикова, Дарья Тро-
фимова, Милана Степанова и Арина 
Суркова. Наш квартет занял четвёр-
тое место, уступив лишь 0,29 секун-
ды в борьбе за бронзу. Победителями 
женской эстафеты стали американ-
ки (3.25,01) с мировым рекордом. Се-
ребро забрали австралийки, бронзу — 
канадки.

«Если хочешь играть, то не идти 
в стык — точно не вариант»
Футболист «Спартака» Никита Чернов — о причинах своих травм, возвращении 
в состав, победной серии красно-белых и шансах побороться за золото РПЛ

Алексей Фомин

Московский «Спартак» неудачно на-
чал нынешний сезон, но с середи-

ны осени набрал ход, одержав шесть 
побед подряд в чемпионате России, 
и перед зимней паузой вошёл в первую 
тройку. Теперь после 18 туров подопеч-
ных Деяна Станковича отделяет всего 
два очка от лидирующих «Краснодара» 
и петербургского «Зенита».

В последнем матче перед паузой 
против «Пари Нижнего Новгорода» 
(3:0) на последних минутах на заме-
ну вышел защитник Никита Чернов, 
с августа не игравший из-за травмы. 
В интервью «Известиям» 28-летний 
футболист объяснил прогресс «Спар-
така» при Станковиче, оценил шансы 
побороться за чемпионство и поделил-
ся мнением о скандалах вокруг свое-
го бывшего клуба — самарских «Кры-
льев Советов».

Каково было возвращаться 
на поле после травмы?

С нетерпением ждал этого 
момента. Да, в матче с «Пари 
НН» получил немного игро-
вого времени, вышел 
только в концовке игры, 
но я благодарен Деяну 
за то, что получил воз-
можность хоть столь-
ко поиграть перед 
зимней паузой. Очень 
было тяжело в послед-
ние месяцы, когда вос-
станавливался от травмы. 
В первую очередь сложно 
было наблюдать со сто-
роны, как ребята играют, 
а ты ничем не можешь 
им помочь. Старался 
как можно усерднее вос-
станавливаться, чтобы 
быстрее начать играть, 
но что есть, то есть.

С учётом того как в послед-
ние месяцы успешно играл 
центр обороны «Спартака» 
в лице Срджана Бабича и Алек-
сиса Дуарте, верите, что способны 
отвоевать у них место в основе?

Я всегда стараюсь 
ма кс и ма л ьно о тда-
ваться на тренировках 
и в играх, когда оказы-
ваюсь на поле, чтобы до-
казать свой уровень и по-
лучить место в стартовом 
составе. В конце концов 
в начале сезона я был в ос-
нове. Потом после травмы 
в центре обороны стал играть 
Литва (Руслан Литвинов. — «Из-
вестия»), после его удаления в старте 
оказался Дуарте. Так что всё возможно. 
Да, сейчас, когда идёт победная серия, 

вряд ли главный тренер будет менять 
сочетания, которые принесли успех. 
Но сделаю всё, чтобы вернуться в ос-
нову. Тем более впереди сборы — будем 
там работать. Не в первый раз мне при-
ходится заново биться за место в стар-
товом составе.

Не давит психологически то, что уже 
не в первый раз вы более или менее 
постоянно начинаете играть в основе 

и вдруг случается травма, из-за кото-
рой потом приходится долго восста-
навливаться и долго отвоёвывать ме-
сто в старте?

Что поделаешь? Такова жизнь. Это 
футбол — в нём без травм не бывает.

Это какая-то цепь случайностей? Или 
часть травм можно было предотвра-
тить?

Нет, как тут предотвратить их? 
Те травмы, что были у меня, не предот-
вратишь. Просто пошёл в стык — по-
лучил травму. Защитник должен так 
действовать — без разницы, на трени-
ровке или в играх. Всегда надо бороть-
ся до конца, даже если рискуешь полу-
чить травму.

Не идти в стык, убрать ноги — не вари-
ант?

Нет, конечно (улыбается). Если хо-
чешь играть, то это точно не вариант.

Чем можете объяснить такой прогресс 
в игре «Спартака», что он во второй по-
ловине осени уверенно выиграл шесть 
матчей подряд?

Я же не играл, так что вы не меня 
спрашивайте, а тех, кто постоян-

но был на поле в этих матчах 
(улыбается).

Ну вы разве не были вну-
три команды?

Был-был, даже ездил 
на последние выезды 

с ребятами. Если ко-
ротко, то все 

просто поверили в себя. Выи-
грали пару матчей и обрели 
уверенность в себе, с кото-

рой уже играли дальше.

Деян Станкович уже пол-
года работает со «Спар-
таком». За счёт каких 
его качеств у вас сей-

час с ним такие ре-
зультаты?

Я ещё не так много 
отыграл под его ру-
ководством, но вид-
но, что Деян  — от-
личный мотиватор. 
Думаю, все это и так 
знают. Он способен 

найти нужные сло-
ва для игроков, под-

бодрить их. Это 
заметно даже 

п о  т е м 
матчам, 

когда у «Спартака» не шла поначалу 
игра, но в перерыве Станкович нахо-
дил что сказать команде, и она на вто-
рой тайм выходила заряженной. И, как 
правило, переламывала ход встречи. 
К тому же, как великий в прошлом фут-
болист, он способен на тренировках 
показать лично то, что требует от нас.

Следите за ситуацией в «Крыльях Со-
ветов», громкими заявлениями губер-
натора Самарской области Вячеслава 
Федорищева о коррупции в судейском 
корпусе, влиянии агента Павла Андре-
ева на клуб и другие срывы покровов?

Да, честно говоря, нахожусь в шоке 
из-за этого. И просто надеюсь, что у ре-
бят всё хорошо будет, они будут про-
сто в футбол играть и никто не станет 
их дёргать. И не будет вокруг них вся-
ких игр непонятных. Хочется, чтобы 
футбол восторжествовал.

Удивлены тем, что при этом «Крылья» 
умудрились выиграть в гостях у «Зени-
та» (3:2)?

Я просто порадовался за команду, 
написал им сообщения после матча 
в Питере, поздравил их. Надеюсь, что 
весной они будут ещё больше побеж-
дать и покажут хорошие результаты. 
Потенциал у команды есть. Главное, 
чтобы ей не мешали и она могла зани-
маться футболом. В этом случае под-
нимется ещё выше — игроки и главный 
тренер Игорь Витальевич Осинькин 
способны на это.

С таким «Зенитом», который проиграл 
«Крыльям», можно бороться за чемпи-
онство? Верите, что весной это будет 
делать «Спартак»?

Всегда можно бороться за чемпион-
ство. И с «Зенитом» в том числе. Прак-
тика показывает, что у нас достаточно 
хороший чемпионат — все могут друг 
у друга очки отобрать. Вот «Крылья» 
их обыграли, посмотрим, что сдела-
ет в Питере «Акрон» (интервью состо-
ялось за два часа до победы «Акрона» 
над «Зенитом» (2:1). — «Известия»). У них 
тоже есть ребята, которым есть что до-
казывать.

Вы про Артёма Дзюбу?
Про него, например. Он любит та-

кие игры. Хотя у нас получилось его 
остановить.

С учётом того как «Спартак» набрал ход 
во второй половине осени, у вас есть 
повод расстраиваться, что наступила 
пауза почти в три месяца?

Получается, что сейчас она для нас 
не вовремя наступила. Но в любом слу-
чае надо передохнуть, восстановиться 
и подойти в оптимальной форме к сбо-
рам. Если там хорошо поработаем, пе-
ренесём нынешний ход на весеннюю 
часть.
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